
 

ACTA DE LA COMISIÓN DE SALUD PÚBLICA. 

 

EN LA CIUDAD VICTORIA DE DURANGO, DGO., SIENDO LAS 09:10 (NUEVE HORAS CON DIEZ 

MINUTOS), DEL DÍA 11 (ONCE) DEL MES DE OCTUBRE DEL AÑO 2016 (DOS MIL DIECISÉIS), 

REUNIDOS EN LA SALA DE USOS MULTIPLES DEL HONORABLE CONGRESO DEL ESTADO DE 

DURANGO, LOS CC. DIPUTADOS ALMA MARINA VITELA RODRÍGUEZ, RIGOBERTO QUIÑONEZ 

SAMANIEGO, ELIZABETH NÁPOLES GONZÁLEZ, JAQUELINE DEL RÍO LÓPEZ, ROSA MARÍA 

TRIANA MARTÍNEZ, SILVIA PATRICIA JIMÉNEZ DELGADO Y GERARDO VILLAREAL SOLÍS; 

PRESIDENTA, SECRETARIO Y VOCALES RESPECTIVAMENTE DE LA COMISIÓN DE SALUD 

PÚBLICA; ENCONTRÁNDOSE PRESENTE LOS, CC. LICS. DAVID GERARDO ENRÍQUEZ DÍA,  

BRENDA CORINA GUTIÉRREZ GUTIÉRREZ Y JESÚS DÍAZ VÁZQUEZ; COORDINADOR Y 

ASESORES DEL INSTITUTO DE INVESTIGACIONES, ESTUDIOS LEGISLATIVOS Y ASESORÍA 

JURÍDICA; REUNIÓN EN CUYA ORDEN DEL DÍA SE CONTIENEN LOS SIGUIENTES PUNTOS: 

 

 

ORDEN DEL DÍA: 

 

1. LISTA DE ASISTENCIA, 

DETERMINACIÓN DEL QUÓRUM. 

2. APROBACIÓN DEL ORDEN DEL DÍA. 

3. LECTURA DE CORRESPONDENCIA OFICIAL PARA SU TRÁMITE. 

4. INTERVENCIÓN DE LA DELEGADA DEL ISSSTE, DEL DELEGADO DEL IMSS Y 

DEL SECRETARIO DE SALUD EN EL ESTADO, RESPECTO AL PANORAMA 

EPIDEMIOLÓGICO DE SALUD EN EL ESTADO. 

5. ASUNTOS GENERALES. 

6. CLAUSURA DE LA REUNIÓN. 

 

DIPUTADA ALMA MARINA VITELA RODRÍGUEZ: A TODAS Y A TODOS, AGRADECER EL 

TIEMPO QUE SE DIO NUESTRO SECRETARIO DE SALUD, EL DOCTOR CÉSAR HUMBERTO 



 

FRANCO MARISCAL; DOCTOR MUCHAS GRACIAS POR ATENDER ESTE LLAMADO.- A 

NUESTRA AMIGA DELEGADA DEL ISSSTE, NUESTRA AMIGA DOCTORA PATRICIA HERRERA; 

DOCTORA MUCHÍSIMAS GRACIAS.- A NUESTRO DELEGADO DEL SEGURO SOCIAL, GUSTAVO 

ENRÍQUE PINTOS GUTIÉRREZ, MUCHAS GRACIAS POR ACOMPAÑARNOS; Y AGRADECER A 

TODOS Y CADA UNO DE LOS INTEGRANTES DIPUTADOS DE ESTA COMISIÓN DE SALUD.- HOY 

NOS ACOMPAÑAN DE LA CIUDAD DE LERDO, EL DOCTOR FELIPE SÁNCHEZ Y EL DOCTOR 

ROSALES QUE VINIERON A ACOMPAÑAR AL SECRETARIO, APROVECHANDO AQUÍ NOS VAN 

A ACOMPAÑAR A LA COMISIÓN, MUCHAS GRACIAS.- Y QUISIERA PEDIRLE A NUESTRO 

SECRETARIO QUE PUDIERA PASAR LISTA DE ASISTENCIA PARA DETERMINAR EL QUÓRUM 

LEGAL Y LA APROBACIÓN DEL ORDEN DEL DÍA. 

 

DIPUTADO RIGOBERTO QUIÑONEZ SAMANIEGO: CON MUCHO GUSTO.- BUENOS DÍAS, 

DIPUTADA ALMA MARINA VITELA RODRÍGUEZ. 

 

DIPUTADA ALMA MARINA VITELA RODRÍGUEZ: PRESENTE. 

    

DIPUTADO RIGOBERTO QUIÑONEZ SAMANIEGO: EL DE LA VOZ, PRESENTE.- DIPUTADA  

ELIZABETH NÁPOLES GONZÁLEZ. 

 

DIPUTADA  ELIZABETH NÁPOLES GONZÁLEZ: PRESENTE. 

 

DIPUTADO RIGOBERTO QUIÑONEZ SAMANIEGO: DIPUTADA JAQUELINE DEL RÍO LÓPEZ 

 

DIPUTADA JAQUELINE DEL RÍO LÓPEZ: PRESENTE. 

 

DIPUTADO RIGOBERTO QUIÑONEZ SAMANIEGO: DIPUTADA ROSA MARÍA TRIANA 

MARTÍNEZ. 

 

DIPUTADA ROSA MARÍA TRIANA MARTÍNEZ: PRESENTE. 



 

 

DIPUTADO RIGOBERTO QUIÑONEZ SAMANIEGO: DIPUTADA SILVIA PATRICIA JIMÉNEZ 

DELGADO.  

 

DIPUTADA SILVIA PATRICIA JIMÉNEZ DELGADO: PRESENTE. 

 

DIPUTADO RIGOBERTO QUIÑONEZ SAMANIEGO: DIPUTADO GERARDO VILLARREAL SOLÍS. 

 

DIPUTADO GERARDO VILLARREAL SOLÍS: PRESENTE. 

 

DIPUTADO RIGOBERTO QUIÑONEZ SAMANIEGO: LE INFORMO PRESIDENTA QUE DE SIETE 

DIPUTADOS, CONTAMOS CON CINCO PRESENTES Y HAY QUÓRUM. 

 

DIPUTADA ALMA MARINA VITELA RODRÍGUEZ: GRACIAS, SECRETARIO.- LE PIDO POR 

FAVOR PUDIERA PONER A CONSIDERACIÓN EL ORDEN DEL DÍA PARA PODER CONTINUAR 

CON LOS TRABAJOS. 

 

DIPUTADO RIGOBERTO QUIÑONEZ SAMANIEGO: COMISIÓN DE SALUD PÚBLICA.- 11 DE 

OCTUBRE DE 2016.- SALA GUADALUPE VICTORIA.- EL ORDEN DEL DÍA ES EL SIGUIENTE: 

COMO PUNTO NÚMERO 1: LISTA DE ASISTENCIA, DETERMINACIÓN DEL QUÓRUM LEGAL.- 2: 

APROBACIÓN DEL ORDEN DEL DÍA.- 3: LECTURA DE LA CORRESPONDENCIA OFICIAL PARA 

SU TRÁMITE.- PUNTO NÚMERO 4: INTERVENCIÓN DE LA DELEGADA DEL ISSSTE; DEL 

DELEGADO DEL IMSS Y DEL SECRETARIO DE SALUD EN EL ESTADO, RESPECTO AL 

PANORAMA EPIDEMIOLÓGICO DE LA SALUD EN EL ESTADO.- PUNTO NÚMERO 5: ASUNTOS 

GENERALES; Y PUNTO NÚMERO 6: CLAUSURA DE LA REUNIÓN.- QUIENES ESTÉN A FAVOR 

DE LA AFIRMATIVA, LEVANTEMOS NUESTRA MANO.- EN CONTRA.- ABSTENCIONES.- ES 

APROBADO, PRESIDENTA. 

 



 

DIPUTADA ALMA MARINA VITELA RODRÍGUEZ: GRACIAS.- QUISIERA COMENTARLES QUE EL 

MOTIVO DE LA REUNIÓN SE GENERÓ A RAÍZ DE ALGUNAS INQUIETUDES ENTRE LA 

SOCIEDAD POR EL TEMA DE LA CONTINGENCIA NATURAL QUE TUVIMOS EN RELACIÓN A LA 

CONTAMINACIÓN DE LA CLÍNICA DEL SEGURO SOCIAL; ESTO NOS PREOCUPÓ UN POCO 

PORQUE SE HIZO VIRAL; A TRAVÉS DE LAS REDES EMPEZARON A ENVIAR UN MENSAJE 

DONDE DECÍA QUE SE DAÑÓ EL ACELERADOR LINEAL Y QUE TENDRÍAMOS POSIBILIDADES 

DE TENER UNA CONTAMINACIÓN POR COBALTO Y POR OTRAS SUBSTANCIAS 

RADIOACTIVAS.- EN ESE SENTIDO, PUES BUSQUÉ A LA AUTORIDAD CORRESPONDIENTE 

QUE ES NUESTRO SECRETARIO DE SALUD, DONDE TUVIMOS UNA REUNIÓN EL FIN DE 

SEMANA Y AHÍ ACORDAMOS ENTRE LOS DOS, PODER CONVOCAR A UNA COMISIÓN DE 

SALUD Y PODER HABLAR, ENTRE OTROS TEMAS, EL TEMA DE LA SITUACIÓN ACTUAL QUE 

TIENE EL DENGUE EN EL ESTADO Y SOBRE TODO, EN ESPECÍFICO, DONDE HUBO UN BROTE 

EN LA REGIÓN LAGUNERA.- OTRA DE LAS ACCIONES QUE NOS MOTIVA A TENER ESTA 

REUNIÓN, ES QUE PODAMOS COORDINAR LOS TRABAJOS Y QUE EL CONGRESO SEA 

INCLUÍDO EN ESTA COORDINACIÓN DE TRABAJOS; YO QUIERO, PORQUE ASÍ ME LO HAN 

MANIFESTADO MIS COMPAÑERAS Y MIS COMPAÑEROS DIPUTADOS, SEÑOR SECRETARIO, 

PONERNOS A SU DISPOSICIÓN EN LO QUE TIENE QUE VER CON EL TEMA LEGISLATIVO 

LOCAL Y EN EL ÁMBITO FEDERAL PODER NOSOTROS TRABAJAR TAMBIÉN PARA PODERLE 

AYUDAR A DESTRABAR, A MODIFICAR, A CORREGIR, ADICIONAR CUALQUIER ACCIÓN O 

CUALQUIER TEMA QUE USTED NECESITE PARA MEJORAR LAS CONDICIONES DE TRABAJO 

EN EL ESTADO.- OTRO DE LOS OBJETIVOS DE SESIONAR EL DÍA DE HOY, ES QUE LAS 

COMPAÑERAS, COMPAÑEROS Y COMPAÑERAS DIPUTADAS Y DIPUTADOS DE LA COMISIÓN 

DE SALUD OFICIALMENTE LO CONOZCAN Y NOSOTROS TAMBIÉN OFICIALMENTE 

PRESENTARNOS ANTE LAS DEPENDENCIAS DE SALUD EN NUESTRO ESTADO.- HOY, LES 

QUIERO COMENTAR QUE EL PUNTO NÚMERO UNO, QUE QUISIÉRAMOS NOSOTROS TRATAR, 

SERÍA LO DEL SEGURO SOCIAL.- PARA NOSOTROS ES MUY IMPORTANTE DAR 

INFORMACIÓN VERAZ, OPORTUNA, Y ADEMÁS, SUMARNOS A CUALQUIER TRABAJO QUE SE 

PUEDA GENERAR.-  ES DE ORDEN PÚBLICO, QUE EL ACELERADOR LINEAL ES UN 

INSTRUMENTO QUE NOS PERMITE TRABAJAR CON EL TEMA DEL CÁNCER Y QUE ES 



 

IMPORTANTE PARA LA COMISIÓN DE SALUD SABER LA SITUACIÓN QUE GUARDA, PERO 

SOBRE TODO, EL TEMA DE LA CONTAMINACIÓN; Y SI HUBIESE NECESIDAD DE NOSOTROS 

JUNTO CON USTEDES, PODER, A NIVEL NACIONAL, TOMAR UNA ACCIÓN, SI FUERA EL CASO 

POSITIVO; EL ASUNTO DE REUNIRNOS ES PARA COADYUVAR Y PARA SUMARNOS.-  LA 

PREGUNTA ESPECÍFICA SERÍA PARA NUESTRO SEÑOR DELEGADO DEL SEGURO SOCIAL.- 

GRACIAS.  

 

LIC. GUSTAVO ENRIQUE PINTOS GUTIÉRREZ: ANTES QUE NADA, MUY BUENOS DÍAS.- 

TENGO ENTENDIDO QUE HOY ES SU PRIMERA SESIÓN INSTALADA COMO COMISIÓN DE 

SALUD; 

 

DIPUTADA ALMA MARINA VITELA RODRÍGUEZ: ASÍ ES. 

 

LIC. GUSTAVO ENRIQUE PINTOS GUTIÉRREZ: MUCHÍSIMAS FELICIDADES Y AFORTUNADOS 

QUE NOS HAGAN ESTA ATENTA INVITACIÓN A TRAVÉS DE LA LICENCIADA ALMA MARINA 

VITELA RODRÍGUEZ, PRESIDENTA DE ESTA COMISIÓN, MUCHAS GRACIAS POR ESTA 

INVITACIÓN; Y EFECTIVAMENTE, DECIRLES, HOY ESTAMOS PLATICANDO CON LA DIPUTADA 

Y ME DECÍA: “OYE, ______, PERO DECIRLES LA VERDAD, CON TODA FRANQUEZA, CON TODA 

HONESTIDAD, QUE FUE EL TEMA DE LA CONTINGENCIA; CREO QUE SE RESOLVIÓ DE UNA 

FORMA MUY EFICAZ, MUY POSITIVA, EN DONDE TODAS LAS INSTITUCIONES DE GOBIERNO, 

YA VEZ QUE APROVECHO, SIEMPRE LO HE HECHO PÚBLICAMENTE A TRAVÉS DEL 

GOBIERNO DEL ESTADO, DE LA SECRETARÍA DE SALUD, ESTUVO EN TODO MOMENTO 

OUCPADO, CON UNA, NOS HABLABA EL SECRETARIO  ___ DURANTE EL PERIODO DE LA 

CONTINGENCIA, ASÍ TAMBIÉN UNA INSTITUCIÓN HERMANA QUE ES EL ISSSTE, ESTUVO MUY 

AL PENDIENTE, PRESTÓ ALGUNOS SERVICIOS DURANTE LA  

CONTINGENCIA Y ES UNA INSTITUCIÓN HERMANA QUE LA DELEGADA, MIS RESPETOS, 

COMO, COMO SE SUMÓ, Y ES CUANDO DICES ¿SABES QUÉ?, NO ESTÁS SOLO” ; SE SUMÓ 

EL EJÉRCITO, VAMOS PLATICANDO UN POQUITO, MUY BREVE, UNA FORMA MUY RESUMIDA, 

ALREDEDOR DE LA UNA DE LA MAÑANA SE COMUNICA CONMIGO PERSONAL DEL HOSPITAL 



 

Y CUANDO ME COMENTA LA SITUACIÓN, QUE INGRESA UNA FORMA MUY IMPORTANTE DE 

AGUA A LAS ÁREAS DEL SÓTANO Y SUB’SÓTANO, EN DONDE EN ESTAS ÁREAS SE 

ENCUENTRA PRINCIPALMENTE EQUIPO, EQUIPO DE LUZ; TRES SUB’ESTACIONES QUE 

GENERAN SUMINISTRO DE ENERGÍA ELÉCTRICA ___ AL CIEN POR CIENTO DEL HOSPITAL; 

AHÍ TAMBIÉN SE CONCENTRA, LO QUE TÚ REFIERES DIPUTADA, EL ÁREA DE ONCOLOGÍA, 

EN DONDE EFECTIVAMENTE ESTÁ AHÍ EL ACELERADOR LINEAL.- NOS ACOMPAÑA EL 

INGENIERO TÉCNICO DE ESTE ACELERADOR LINEAL QUE TIENE UNA DE SUS TAREAS QUE 

ES EFECTIVAMENTE VIGILAR EN TODO MOMENTO EL FUNCIONAMIENTO DE ESTOS 

EQUIPOS MÉDICOS Y EN UN MOMENTO MÁS LE DARÉ EL USO DE LA VOZ; HAY MÁS DE ESTO: 

INMEDIATAMENTE, UNA VEZ QUE SUPIMOS, ACTIVAMOS TODOS LOS PROTOCOLOS DE 

PROTECCIÓN CIVIL CORRESPONDIENTES; NOSOTROS INSTALAMOS DE UNA MANERA MUY 

RÁPIDA LA LUZ A TRAVÉS DE PLANTAS DE LA COMISIÓN FEDERAL DE ELECTRICIDAD Y 

ALGUNAS PROPIAS, PRINCIPALMENTE EN TRES FASES: EN EL ÁREA DE URGENCIAS; 

SEGUNDO, EN EL ÁREA DE CUIDADOS INTENSIVOS; Y TERCERO, EN LA UNIDAD DE 

CUIDADOS INTENSIVOS NEONATALES QUE ESTÁ EN EL QUINTO PISO; NUESTRA 

PREOCUPACIÓN QUE ERAN LAS TRES ÁREAS QUE NOS PREOCUPABAN PARA 

SALVAGUARDAR SIEMPRE LA VIDA DE TODOS LOS DERECHOHABIENTES Y ASÍ FUE.- 

SIEMPRE TODO EL EQUIPO DE  ___, TODAS LAS DEPENDENCIAS SE SUMARON PARA NUNCA 

DESCUIDAR ESTE PUNTO TAN IMPORTANTE.-  UNA VEZ QUE YA LO TENÍAMOS CONTROLADO 

AL CIEN POR CIENTO, NO PUSIMOS, EN NINGÚN MOMENTO, QUE QUEDE CLARO, EN NINGÚN 

MOMENTO EN RIESGO; EN NINGÚN MOMENTO FALTÓ DARLES SERVICIO EN ESTAS TRES 

ÁREAS QUE SON PREPONDERANTES PARA LA OPERACIÓN DE NUESTRO HOSPITAL; Y UNA 

VEZ QUE TUVIMOS EL CONTROL Y LA ESTABILIDAD DE TODOS NUESTROS PACIENTES.-  

TAMBIÉN TRANSFERIMOS A ALGUNOS PACIENTES; UNOS AL HOSPITAL DEL ISSSTE,  EN 

DONDE SÍ, QUE QUEDE CLARO DECIRLO PÚBLICAMENTE, FUE IMPRESIONANTE LA 

REACCIÓN TAN RÁPIDA QUE RECIBÍ TANTO DEL ISSSTE COMO POR PARTE DE LA 

SECRETARÍA DE SALUD, EN ESPECÍFICO EN EL HOSPITAL 450, EN DONDE EL EJÉRCITO SE 

SUMÓ TAMBIÉN DE FORMA INMEDIATA, NO SOLO A TAREAS DE DESASOLVE, SINO TAMBIÉN 

A TAREAS DE TRASLADO DE PACIENTES EN SUS UNIDADES AMBULATORIAS, UNIDADES 



 

MÓVILES AMBULANCIAS; TAMBIÉN NOS AYUDÓ A PODER SUBIR A ESTOS PACIENTES, QUE 

TAMBIÉN ES IMPORTANTE MENCIONAR QUE FUE EN UN SENTIDO DE PREVISIÓN PODERLOS 

TRASLADAR NO POR, NO DE GRAVEDAD, ES UN PUNTO MUY IMPORTANTE QUE DECIR; Y 

BUENO, AHÍ SE SUMARON OTRAS DEPENDENCIAS COMO EL CASO DE LA COMISIÓN 

FEDERAL DE ELECTRICIDAD, EN DONDE SE SUMÓ MÁS DE SIETE PLANTAS DE LUZ, EN 

DONDE FUIMOS PAULATINAMENTE, GRADUALMENTE IR RESTABLECIENDO LA ENERGÍA 

ELÉCTRICA EN DISTINTAS ÁREAS DEL HOSPITAL, LO QUE NOS LLEVÓ, EN UNA PRIMERA 

INSTANCIA, A TENER CAPACIDAD, A TENER LA OPERACIÓN DE MÁS DEL SESENTA POR 

CIENTO AL MENOS EN SUMINISTRO DE ENERGÍA ELÉCTRICA POR PARTE DE LA CFE Y A 

ESTO TAMBIÉN SE SUMÓ CONAGUA.- TAMBIÉN LA LABOR DE CONAGUA FUE FUNDAMENTAL 

Y A TRAVÉS DEL BOMBEO, PUDIMOS TENER UNA FORMA MUY RÁPIDA DE DESASOLVE DE 

AGUA EN EL SÓTANO, EN EL SUB’SÓTANO Y DEMÁS ÁREAS AFECTADAS; EL MUNICIPIO 

TAMBIÉN; EL MUNICIPIO TAMBIÉN SE SUMÓ CON ALGUNAS TAREAS Y AQUÍ ES DONDE TE 

DAS CUENTA QUE LA COORDINACIÓN INSTITUCIONAL DE TODAS LAS DEPENDENCIAS, FUE 

FUNDAMENTAL PARA QUE DE UNA FORMA MUY RÁPIDA EL HOSPITAL VOLVIERA A SU 

NORMALIDAD, DENTRO, ASÍ DECIRLO, NORMALIDAD DENTRO DE ESTA CONTINGENCIA.- 

TAMBIÉN LE COMENTABA A LA DIPUTADA HACE UN MOMENTO, QUE LA LABOR QUE HIZO LA 

FAMILIA IMSS, TAMBIÉN FUE EXTRAORDINARIA; TUVIMOS JORNADAS DE TRABAJO, YO 

CREO NO DOBLES, SINO TRIPLES POR PARTE DEL PERSONAL DEL INSTITUTO, EN DONDE 

TAMBIÉN LO HA REFERIDO NUESTRO LÍDER SÍNDICAL, TUVIMOS TODO, TODO SU APOYO EN 

DISTINTAS, EN DISTINTAS ACTIVIDADES; Y TODO ESTO, TODA LA SUMA DE ESFUERZOS Y 

DE BUENAS VOLUNTADES, DIO COMO CONSECUENCIA DE QUE PUÉDAMOS ESTABLECER 

DE UNA FORMA PAULATINAMENTE TODOS LOS SERVICIOS, ES IMPORTANTE MENCIONAR 

QUE NUNCA SE DEJÓ DE PRESTAR UN SOLO SERVICIO DE ATENCIÓN MÉDICA.- Y AL DÍA DE 

HOY, AL DÍA DE HOY, DIGAMOS A ESTAS FECHAS, YA ESTAMOS AL CIEN POR CIENTO EN LA 

ATENCIÓN DE LOS SERVICIOS.-  EFECTIVAMENTE, COMO TÚ COMENTAS DIPUTADA, 

AHORITA ESTAMOS EN LA EVALUACIÓN, EN EL PROCESO DE EVALUACIÓN DE DAÑOS, 

INVENTARIANDO ABSOLUTAMENTE TODO, TAMBIÉN EN ESTAS ÁREAS AFECTADAS SE 

ENCONTRARON EL SUB’ALMACÉN, DONDE TENÍAMOS MATERIAL DE CURACIÓN MÉDICA, 



 

EFECTIVAMENTE TAMBIÉN, LO REFERÍ HACE UN MOMENTO, SE ENCONTRABA EL 

ACELERADOR LINEAL QUE ES UN EQUIPO MÉDICO DE SUMA IMPORTANCIA,  NOS AYUDA A 

DAR ALGUNAS RADIOTERAPIAS; PERO ES IMPORTANTE MENCIONAR QUE TAMBIÉN DE 

ACUERDO A UN CONVENIO DE COLABORACIÓN QUE TENEMOS CON EL GOBIERNO DEL 

ESTADO, ESPECÍFICAMENTE ESTAMOS NECESITANDO ESTE SERVICIO EN EL HOSPITAL DE 

CANCEROLOGÍA, Y ADEMÁS DE ELLO, NO SOLAMENTE LO ESTÁN OFRECIENDO AQUÍ, SINO 

TAMBIÉN NOSOTROS CONTAMOS CON UN HOSPITAL DE PRIMER NIVEL EN DONDE 

REFERIMOS QUE ESTÁ EN TORREÓN, EN DONDE CUANDO NO TENEMOS, CUANDO POR 

ALGUNA CIRCUNSTANCIA NO TENEMOS ALGÚN SERVICIO DE ALTA ESPECIALIDAD, TAMBIÉN 

LO REFERIMOS, QUE TRASLADAMOS AL HOSPITAL, A LA UNIDAD MÉDICA DE ALTA 

ESPECIALIDAD EN TORREÓN; ESTO QUIERE DECIR, CON ELLO, ESTAMOS DANDO EL CIENTO 

POR CIENTO DE NUESTROS SERVICIOS, COMO SIEMPRE LO HEMOS VENIDO HACIENDO DE 

UNA FORMA HABITUAL, CON CALIDAD Y CALIDEZ; Y, Y SIEMPRE, Y EL TEMA QUE NOS 

OCUPA, CONTESTANDO AHÍ LA PREGUNTA, SE HAN GENERADO, YO CREO QUE RUMORES, 

PERO, LO QUE NOS DECÍA, LO QUE LE COMENTABA TAMBIÉN AL DIPUTADO EN UN MINUTO, 

QUE LA GENTE DE NUESTRO INSTITUTO, LA FAMILIA DEL IMSS, EL DELEGADO, NO ES JUSTO 

QUE HAGAN ALGUNAS VOCES AHÍ, FUERA DE; YO SIEMPRE LE HE DICHO A LA OPINIÓN 

PÚBLICA, A TRAVÉS DE LOS MEDIOS DE COMUNICACIÓN, AYÚDENOS, PORQUE CUANDO 

PASAN ESTAS CONTINGENCIAS, LO QUE QUIERE LA POBLACIÓN ES PAZ, LO QUE QUIERE LA 

POBLACIÓN ES TRANQUILIDAD, ENTONCES, AHÍ PEDIRLE DIPUTADA, A TRAVÉS DE SU 

COMISIÓN, AYÚDENOS, A GENERAR YA, A DARLE LA VUELTA A ESTE EPISODIO QUE FUE 

COMPLICADO, PERO AL MENOS EN LO QUE CABE POR PARTE DE NUESTRO HOSPITAL QUE 

ES EMBLEMÁTICO EN DURANGO, AYÚDENOS A GENERAR UNA, UNA COMUNICACIÓN DE PAZ 

Y TRANQUILIDAD, PORQUE NO SERÍA JUSTO, CREO YO, QUE MUCHOS TRABAJADORES QUE 

TUVIERAN ALGUNA COMPLICACIÓN DE SALUD Y QUE SE QUISIERAN ACERCAR AL HOSPITAL 

Y POR ESTAS VOCES ANÓNIMAS SIN VALOR, PUES NO DAN LA ATENCIÓN; ESO CREO QUE 

SI NO SERÍA JUSTO; NOSOTROS ESTAMOS AL CIEN POR CIENTO EN LA ATENCIÓN DE LOS 

SERVICIOS; SIEMPRE HEMOS CUIDADO EN ALGÚN TEMA DE INFECCIÓN; TENEMOS 

NUESTRA CAMPAÑA TAMBIÉN NUESTRA EPIDEMIÓLOGA, QUE TAMBIÉN SE HICIERON EN 



 

TODO MOMENTO, TAREAS DE SANIFICACIÓN, SE HICIERON ANTICULTIVOS, EN DONDE 

PRÁCTICAMENTE TODOS LOS CULTIVOS HASTA ESTE MOMENTO HAN SIDO NEGATIVOS; 

ENTONCES, HEMOS CUIDADO ESTA PARTE QUE TAMBIÉN ERA IMPORTANTE CUIDARLA 

DERIVADA DE LA CONTINGENCIA DE CONTAMINACIÓN DE AGUAS NEGRAS.- EN ESE 

SENTIDO, PEDIRLES A USTEDES, A TODOS LOS DIPUTADOS QUE NOS AYUDEN A GENERAR 

ESTE CLIMA DE CONFIANZA A SU HOSPITAL, A SU HOSPITAL GENERAL DE ZONA NÚMERO 1, 

Y DECIRLES QUE ESTAMOS, ESTAMOS LISTOS Y HEMOS ESTADO LISTOS YA DESDE HACE 

YA VARIOS DÍAS.- INSISTO EN ESTO, ESTUVIMOS LISTOS GRACIAS A LA RÁPIDA, AL RÁPIDO 

APOYO QUE TUVIMOS POR PARTE DE DISTINTAS DEPENDENCIAS.-  Y EN EL TEMA DEL 

ACELERADOR LINEAL, YA VEN QUE SUFRIÓ UN DAÑO YA IRREPARABLE, PERO TENEMOS; 

ESTE EQUIPO ESTÁ ASEGURADO; ENTONCES YA, HOY POR HOY, EL SEGURO ESTÁ VIENDO 

LA POSIBILIDAD DE YA RESTITUIRLO A LA BREVEDAD POSIBLE, ¿NO?, NOMÁS, SI NOS 

PUEDES EXPLICAR EN 5 MINUTOS EL POR QUÉ, EL POR QUÉ FUE, BUENO, 

AFORTUNADAMENTE NO SE OCASIONÓ UN DAÑO MAYOR QUE TUVIERA QUE, QUE, POR ACÁ 

ADELANTE, SEÑOR… 

 

ME VOY A PERMITIR DARLE  EL USO DE LA VOZ…. 

 

DIPUTADA ALMA MARINA VITELA RODRÍGUEZ: SÍ, SÍ, POR SUPUESTO. 

 

ING. JUAN IGNACIO CALDERÓN GUTIÉRREZ: MUY BUENOS DÍAS. 

 

BUENOS DÍAS. 

 

ING. JUAN IGNACIO CALDERÓN GUTIÉRREZ, (ENCARGADO DE LA UNIDAD RADIOLÓGICA 

DEL IMSS): PARA MÍ ES UN GUSTO CONOCER GENTE DE PERDIDO POR AQUÍ, ¿VERDAD?, 

SOY TÉCNICO AL SERVICIO DE LA PATRIA, PRESENTÁNDOME, SOY JUAN IGNACIO 

CALDERÓN GUTIÉRREZ, TENGO 27 AÑOS TRABAJANDO EN EL INSTITUTO MEXICANO DEL 

SEGURO SOCIAL, EGRESÉ DE LA CARRERA DE INGENIERÍA ELECTRÓNICA EN NUESTRA 



 

MÁXIMA CASA DE ESTUDIOS, EL INSTITUTO _________; HICE MI ESPECIALIDAD EN FÍSICA-

MÉDICA DE RADIACIONES EN EL CENTRO MÉDICO NACIONAL DEL SIGLO XXI, EN EL 

HOSPITAL DE ONCOLOGÍA;  HACE APROXIMADAMENTE 14 AÑOS INICIAMOS LO QUE FUE EL 

INCIENSAMIEN DE COOPERACIÓN  DE ESTOS EQUIPOS RADIOLÓGICOS.- EL ACELERADOR 

LINEAL TIENE UNA ENERGÍA GRADUAL (NO AUDIBLE); ENTONCES YO ME PONGO EN LOS 

ZAPATOS DE LA GENTE QUE EN REALIDAD NO SABE NADA DE LA RADIACIÓN, ¿VERDAD?, 

____ O SEA, ES OBVIO, RECIBIR MÁS RADICACIÓN CÓSMICA QUE LA RADIACIÓN 

____________ GRADUAL.- NUESTRO ACELERADOR LINEAL TIENE UNA ENERGÍA DE 6 

MILLONES DE VOLTIOS, TIENE LA PARTICULARIDAD DE PENETRAR Y QUEMAR EL ÁREA 

PLANEADA, EVITANDO EL RIESGO DE LAS ÁREAS COLINDANTES DESDE EL PRINCIPIO 

______. NOSOTROS ESTAMOS REGULADOR POS LA ASOCIACIÓN INTERNACIONAL DE LA 

ENERGÍA CÓSMICA A TRAVÉS DE LA SECRETARÍA DE ENERGÍA EN CADA PAÍS, DESPUÉS A 

NIVEL MUNDIAL; LA SECRETARÍA DE ENERGÍA CUENTA CON UNA COMISIÓN QUE SE LLAMA 

LA COMISIÓN NACIONAL DE SEGURIDAD NUCLEAR Y SALVAGUARDIAS; ELLOS ESTÁN 

REGULANDO DÍA CON DÍA, LOS TRESCIENTOS SESENTA Y CINCO DÍAS DEL AÑO, ELLOS 

ESTÁN ENTERADOS DE ESTA, DE ESTA CONTINGENCIA.- EL ACELERADOR LINEAL, A 

DIFERENCIA DE UN EQUIPO DE RAYOS EQUIS, TIENE UNA GUÍA CON UN ACELERADOR, LO 

QUE ASÍ RÁPIDAMENTE PARA GENERAR CALOR, ES LOGRAR QUE UN ELECTRÓN LOGRA 

PRODUCIR MÁS.- EN UN EQUIPO DE RAYOS EQUIS ES TAN CHIQUITO QUE NO LO LOGRA, 

MÁS SIN EMBARGO, TENEMOS ESA RADIACIÓN QUE PERMITE PENETRAR Y VER EN UNA 

PLACA DE RAYOS EQUIS.-  AQUÍ EN LOS ESTÁNDARES ____.- ENTONCES, LA DIFERENCIA DE 

TODO TIPO DE RAYOS EQUIS Y UN ACELERADOR LINEAL, SIMPLEMENTE ES DE UN ESTADO 

DE DIAGNÓSTICO; ENTONCES_____.- CUANDO YO TENGO APAGADO EL ACELERADOR ES 

COMO SU HUBIERA APAGADO MI EQUIPO DE RAYOS EQUIS, ESTÁ APAGADO, ENTONCES NO 

GENERA NINGÚN TIPO DE RADIOATIVIDAD, Y CUANDO GENERA POR 14 AÑOS QUE HEMOS 

ESTADO AHÍ, REGULADOS POR LOS ÓRGANOS REGULADORES QUE LES MENCIONÉ, NO 

PASA NADA, O SEA, TENEMOS 150 CENTÍMETROS DE CONCRETO CON UNA DENSIDAD DE 

2.3 GRAMOS POR CENTÍMETRO CÚBICO, LO CUAL NOS HACE COMPLETAMENTE, NO PASA 

NADA, ENTONCES, NO PASA NADA, ¿SI?; EL SISTEMA DE AIROTERAPIA AUTOMÁTICA QUE 



 

TENEMOS, PUES AHORITA NO CONTAMOS CON ÉL, ¿VERDAD?, ACTIVA FUENTES 

RADIOACTIVAS; HABLANDO DE LAS FUENTES RADIOACTIVAS DE COBALTO 60, Y 

MENCIONABAN POR AHÍ EL YODO, ¿VERDAD?, EL YODO ES UN MATERIAL, UNA VIDA MEDIA 

DE OCHO VIDAS QUE SE APLICA PARA UN CONTROL DE HIPER O HIPERTIROIDISMO; ESTE, 

ESTE YODO SE TRATA, ESTE, BUENO, YO TUVE LA OPORTUNIDAD DE ESTAR EN MÉXICO EN 

EL QUINTO PISO EN EL HOSPITAL DE ONCOLOGÍA Y ES ESPECÍFICO EL CONTROL, 

NOSOTROS CON CONTAMOS AQUÍ TODAVÍA CON YODO, Y EL COBALTO 60 PUES ES EL 

ÚNICO QUE LO TIENE AQUÍ ES, PRECISAMENTE, PUES EL GOBIERNO, ES IGUAL QUE EL 

ACELERADOR, NOMÁS QUE SON PASTILLAS; ENTONCES DEBEMOS ESTAR 

COMPLETAMENTE SEGUROS QUE EN EL HOSPITAL GENERAL DE ZONA, _____ ACELERADOR 

LINEAL, NO PASA  NADA, ESTAMOS APAGADOS,  ESTAMOS ____ ¿SÍ?,  SI NESTO HUBIERA 

PASADO, LES JURO QUE AQUÍ ESTUVIERAN LA COMISIÓN ______ COMO CUANDO SE HAN 

PERDIDO LAS FUENTES, USTEDES LOS HAN VISTO,  GENTE QUE SE HA ROBADO UNA 

FUENTE, NOSOTROS ESTAMOS REGULADOS TAMBIÉN POR LA SECRETARÍA DE 

COMUNICACIONES Y TRANSPORTES, CON LA SECRETARÍA DEL TRABAJO Y PREVISIÓN 

SOCIAL, CON LA SECRETARÍA DE SALUBRIDAD Y ASISTENCIA; ESTAMOS COMPLETAMENTE 

REGULADOS, ESTAMOS COMPLETAMENTE CONTROLADOS PAPEL CON PAPEL, Y REPITO, 

GRACIAS POR INVITARME, Y MUY BREVE, ESTO ES UN PUNTO, LA RADIOACTIVIDAD ES UN 

MUNDO, ¿VERDAD?, ESTE, LA VERDAD DE LAS COSAS QUE EN CUALQUIER LUGAR DEL PAÍS 

EN MÉXICO Y A NIVEL MUNDIAL, ESTAMOS REGULADOS, SIEMPRE Y MÁS; LES REPITO,  

TENGAN LA PLENA SEGURIDAD QUE USTEDES, SUS FAMILIAS, REPÍTANLO POR FAVOR, NO 

HAY PROBLEMA EN NUESTRA INSTITUCIÓN, ¿SÍ?.- SI HAY ALGUNA PREGUNTA. 

        

DIPUTADA ALMA MARINA VITELA RODRÍGUEZ: ¿NO HUBO CONTAMINACIÓN RADIOACTIVA? 

 

ING. JUAN IGNACIO CALDERÓN GUTIÉRREZ: NO; LA CONTAMINACIÓN RADIOACTIVA SE DA 

SOLA, ÚNICA Y EXCLUSIVAMENTE CUANDO UNA PASTILLA RADIOACTIVA SE QUEDA 

AFUERA; LAS PASTILLAS RADIOACTIVAS SON LAS QUE MÁS SE USAN EN APLICACIONES 

MÉDICAS, PRECISAMENTE ES EL COBALTO.- EL COBALTO  NECESITARÍA PUES DARLE  



 

GOLPES AL BÚNKER PARA QUE BOTARA LA PASTILLA, ¿NO?, SE PODRÍAN PERDER FUENTES 

DE __ O YA HUBO UN ACCIDENTE NUCLEAR, PERDÓN, UN ACCIDENTE RADIOACTIVO PERO 

FUE CUANDO LE VACIARON POR AHÍ EL YODO A UN CAFÉ, ¿NO SE LA SUPIERON, VERDAD?, 

SÍ, PUES POR AHÍ LE VACIARON YODO, Y ES UN FRASQUITO ASÍ, CHIQUITO, ______, ES PARA 

SU CONTROL, VIVE, VIVE OCHO DÍAS, RADIOACTIVO EN SU PRIMERA____; TRES DÍAS, 

NOSOTROS___; ENTONCES, ALGUIEN POR AHÍ VACIÓ EN UN CAFÉ, DE ESAS TACITAS, 

TODOS LOS QUE TOMARON POR AHÍ _____,  FUE EN EL AÑO 2003, MUY SONADO A NIVEL 

NACIONAL, ¿QUÉ PASÓ CON ESTO?, TRAJO ALGO MUY BUENO, QUE SE GENERARA EN CADA 

ÁREA DONDE HAYA MEDICINA NUCLEAR, ENCARGADA DE SEGURIDAD DE ____ Y ____ QUE 

NUNCA VA A ESTAR DEMÁS AUNQUE SE PAGUE CON ____, ENTONCES, ASÍ ESTÁ 

REGULADO, DESGRACIADAMENTE NACEN LOS ACCIDENTES.- A CUALQUIER PREGUNTA, 

ESTOY A SUS ÓRDENES. 

 

DIPUTADA ALMA MARINA VITELA RODRÍGUEZ: PUES MUCHAS GRACIAS; ERA PARA MÍ 

IMPORTANTE HACER LA PREGUNTA, ¿SÍ?, PARA CONTESTARLA ASÍ AHÍ AFUERA POR LO 

QUE COMENTAMOS AL INICIO.- YO SOY UNA CREYENTE FIEL DE LAS INSTITUCIONES 

GUBERNAMENTALES DURANTE MUCHOS AÑOS HE DEPENDIDO EN LO PERSONAL DE ESTAS 

INSTITUCIONES, SÍ HEMOS CONFIADO EN ELLAS; YO NACÍ EN EL SEGURO SOCIAL, HACE 

ALGUNO, ALGUNOS AÑOS, NO MUCHOS, PERO BUENO, ENTONCES, HE TENIDO LA 

OPORTUNIDAD, MI MADRE FUE TRATADA DE CÁNCER EN LA TORRE DE ESPECIALIDADES 

EN TORREÓN; HE TENIDO EXPERIENCIAS PERSONALES Y CERCANAS ADEMÁS DE ESTAR 

EN EL AMBIENTE DE SALUD, ME HA DADO LA OPORTUNIDAD DE VER LO VALIOSO QUE SON 

NUESTRAS INSTITUCIONES EN NUESTRO PAÍS.- HOY, A RAÍZ DE ESTE COMENTARIO QUE 

SALE, PARA MÍ ERA MUY IMPORTANTE TENER ESTA REUNIÓN PARA PODERLE DAR 

CERTIDUMBRE HACIA AFUERA A LA GENTE, A LA POBLACIÓN Y DAR NOSOTROS UNA 

VERSIÓN EN DONDE LA INFORMACIÓN VENGA DE LAS DEPENDENCIAS CORRECTAS.- YO, 

SERÍA MI COMENTARIO EN RELACIÓN A LO DEL SEGURO SOCIAL; NO SÉ SI ALGUIEN QUIERA 

HACER ALGUNA PREGUNTA. 

 



 

LIC. GUSTAVO ENRIQUE PINTOS GUTIÉRREZ: ASÍ NADA MÁS, NOMÁS PARA CONCLUÍR ESTO 

AL INGENIERO, LE HICIMOS LA INVITACIÓN, PORQUE ES LA PERSONA TÉCNICA QUE 

CONOCE DEL TEMA, CREO QUE MÁS QUE VARIOS DE LOS QUE ESTAMOS AQUÍ, 

 

DIPUTADA ALMA MARINA VITELA RODRÍGUEZ: CLARO. 

 

LIC. GUSTAVO ENRIQUE PINTOS GUTIÉRREZ: ASÍ ES, POR PARTE DE UN SERVIDOR, YO 

NOMÁS REFRENDAR EL COMPROMISO POR PARTE DEL IMSS, ES DE QUE SIEMPRE HEMOS 

ESTADO POR YA VARIOS DÍAS LISTOS Y COMO TÚ BIEN COMENTAS, AYUDARNOS ENTRE 

TODOS LOS DIPUTADOS FEDERALES QUE EL CLIMA, LA ESTABILIDAD, YA VAYAN EN UNA 

FORMA HABITUAL A NUESTRAS INSTALACIONES. 

 

DIPUTADA ALMA MARINA VITELA RODRÍGUEZ: MUY BIEN, MUCHAS GRACIAS.-  

 

GRACIAS, AL CONTRARIO. 

 

DIPUTADA ALMA MARINA VITELA RODRÍGUEZ: MUY BIEN, MUCHAS GRACIAS.-  

¿ALGUIEN QUIERE TOMAR LA PALABRA EN RELACIÓN A ESTE TEMA?   

 

PUES YO.- YO NADA MÁS SÍ FELICITARLOS; PRIMERO, PUES BIENVENIDOS, GRACIAS POR 

ACEPTAR LA INVITACIÓN A LA COMISIÓN, SABEMOS QUE NO SON TEMAS MUY, PUES MUY 

PLACENTEROS QUE DIGAMOS, POR LA CONTINGENCIA QUE ACABA DE SUCEDER, MÁS POR 

LOS COMENTARIOS QUE SE GENERARON EN REDES SOCIALES, COMO DECÍA LA DIPUTADA 

MARINA.- AQUÍ NOSOTROS SÍ DEFENDIMOS EL PUNTO, POR SUPUESTO, SABEMOS, 

SABEMOS, HAY GENTE QUE CONOCEMOS, QUE TENEMOS ADENTRO DE ESTAS 

INSTITUCIONES, SABEMOS QUE HACEN LO MEJOR DE LO MEJOR POR SACAR ADELANTE; 

SUPIMOS TAMBIÉN DE LO QUE EL ISSSTE HIZO, PUES ALGÚN APOYO AQUÍ AL SEGURO 

SOCIAL, Y BUENO, FINALMENTE, LA CONTINGENCIA PASÓ, SALVO ALGUNOS, COMO LO 

DIJERON EN REDES SOCIALES, QUE SUENA INTERESANTE Y TAMBIÉN CONOCERLO A VIVA 



 

VOZ, ¿NO?, ES, PUES AGRADECERLES Y AQUÍ, BUENO, PUES ESTAR PENDIENTES, QUE YO 

CREO, ME PLATICABA, TENGO UNA AMIGA QUE TRABAJA EN EL SEGURO, QUE ESTUVIERON, 

ESTUVIERON AHÍ EN LA NOCHE, QUE FUERON A ATENDERLO, QUE FUERON A DARLE 

AUXILIO A LA INSTITUCIÓN COMO TRABAJADORES DE AHÍ, Y BUENO, SON COSAS QUE SE 

PREVEÉN, PORQUE SE PREVÉN, PUES BUENO, ESTO FUE MÁS ALLÁ DE LO QUE, DE LO QUE 

ESTAMOS ACOSTUMBRADOS, A LA LLUVIA AQUÍ EN DURANGO, ¿NO?; ENTONCES YO CREO 

QUE ESTO TAMBIÉN NOS QUEDA DE EXPERIENCIA, PUES OTRA VEZ VOLVER A RETOMAR 

ESAS MEDIDAS DE SEGURIDAD QUE SE TIENEN QUE HACER; QUE ANTES DECÍAMOS: “AQUÍ 

EN DURANGO NO PASA NADA”, PERO SABEMOS QUE SÍ.- ENTONCES, ES AGRADECERLES Y 

ESTAMOS A SUS ÓRDENES EN ESTA COMISIÓN. 

 

LIC. GUSTAVO ENRIQUE PINTOS GUTIÉRREZ: MUCHAS GRACIAS, YA NADA MÁS PARA 

TERMINAR, DECIRLES QUE, A MÍ EN LO PERSONAL, EN ESTO QUE SOMOS ENCARGADOS 

CUANDO PASA ALGUNA CONTINGENCIA EN ALGÚN HOSPITAL Y PARA QUE VEAN LA 

MAGNITUD DE LAS TAREAS QUE SE HICIERON DE UNA CONJUNCIÓN TAN POSITIVA; 

ESTABAN ASOMBRADOS Y YA NOS HICIERON EL FAVOR DE INVITARNOS EN PLÁTICAS A 

OTRAS DELEGACIONES PARA QUE PUDIERAN PONER COMO EJEMPLO EL HOSPITAL 

GENERAL DE ZONA NÚMERO 1 EN UN TIEMPO RÉCORD QUE SE RESTABLECIÓ EN PODER 

DOTAR DE TODOS LOS SERVICIOS; ENTONCES, SI FUE UNA TAREA DE SUMA DE ESFUERZOS 

DE TODAS LAS DEPENDENCIAS Y TAMBIÉN DEL PROPIO, DEL PERSONAL DEL INSTITUTO.- 

ENTONCES SÍ HICIMOS, SE PUDO HACER ESTE, ESTE MAGNEFICIENCIA SE REVIRTIÓ DE 

UNA FORMA MUY RÁPIDA Y DE UNA FORMA MUY PRONTA; ENTONCES, YA, HOY, DURANGO, 

EL HOSPITAL DE ZONA NÚMERO 1, ES UN TEMA REFERENTE A NIVEL NACIONAL EN EL IMSS, 

DE CÓMO PODEMOS ACTUAR ANTE UNA CONTINGENCIA DE ESTA MAGNITUD, ¿NO?, 

MUCHAS GRACIAS. 

 

DIPUTADA ALMA MARINA VITELA RODRÍGUEZ: GRACIAS. 

 



 

DRA. ELVIA ENGRACIA PATRICIA HERRERA GUTIÉRREZ: PERDÓN, ¿PUEDO AGREGAR 

ALGO?  

 

DIPUTADA ALMA MARINA VITELA RODRÍGUEZ: SÍ, ADELANTE. 

 

DRA. ELVIA ENGRACIA PATRICIA HERRERA GUTIÉRREZ: MUCHAS GRACIAS, MUY BUENOS 

DÍAS, ¿SI SE ESCUCHA?.- SOLAMENTE PARA AGREGAR ALGUNOS COMENTARIOS SOBRE LA 

ACTIVIDAD QUE SE LLEVÓ A CABO CON MOTIVO DE LA CONTINGENCIA, PERO NO QUIERO 

PASAR EL MOMENTO PARA AGRADECER LA INVITACIÓN A LA PRESIDENTA DE ESTA 

COMISIÓN DE SALUD, MARINA VITELA Y A TODOS USTEDES QUE CONSTITUYEN ESTE 

CUERPO DE LA COMISIÓN Y SOBRE TODO DE NUESTRO HONORABLE CONGRESO DEL 

ESTADO.- DEBO DECIRLES QUE A LAS ONCE QUINCE DE LA NOCHE DE ESE DÍA, 

PROTECCIÓN CIVIL AVISÓ QUE TENÍAMOS UNA CONTINGENCIA Y EMPEZAMOS NOSOTROS 

COMO ISSSTE A PREVENIR NUESTRO COMITÉ.- HACÍA UNA SEMANA QUE HABÍAN PASADO 

LOS SIMULACROS DEL 19 DE SEPTIEMBRE Y ENTONCES DIJIMOS: “TENEMOS QUE 

ACTIVARNOS ANTE LA REALIDAD” ; PORQUE ROMPIMOS RÉCORD’S, HICIMOS UNAS 

ACTIVIDADES EN CONJUNTO Y EN DONDE BAJAMOS PACIENTES, SUBIMOS PACIENTES; Y 

OBVIAMENTE, LOS CONNATOS DE INCENDIO QUE NORMALMENTE HACEMOS EN LOS 

SIMULACROS, Y DIJIMOS: “ESTOS LOS TENEMOS, EN UNA CONTINGENCIA, QUE SUPERAR?”.- 

AL ISSSTE NOS DIERON EL PRIMER LUGAR EN ESTE TIPO DE ACTIVIDADES, PROTECCIÓN 

CIVIL DEL ESTADO.- ESE DÍA, LA NOCHE, A LAS ONCE QUINCE, LA COMISIÓN SE 

CONSTITUYÓ EN EL ISSSTE INMEDIATAMENTE; PARA LA UNA DE LA MAÑANA SABÍAMOS LO 

QUE ESTABA VIVIENDO EL IMSS Y LO QUE NOSOTROS CONSIDERAMOS IMPORTANTE, 

ÍBAMOS A PASAR NEONATOS, EL AGUA NO NOS DIO LA OPORTUNIDAD, PERO SÍ PASAMOS 

LO MÁS DIFÍCIL QUE ES LA TERAPIA INTENSIVA; PASAMOS DE LUZ Y LOS PACIENTES; 

NUESTRO DIRECTORES Y SUB’DIRECTORES DECÍAN: “ESTO ES EL PASO DE LA MUERTE”; Y 

CON LA LLUVIA, Y CON EL AGUA, HICIMOS CADENAS PARA LAS AMBULANCIAS; TODO LO 

QUE USTEDES SE IMAGINEN PARA PASAR PACIENTES GRAVES, Y AL ISSSTE NOS TOCÓ 

ESO.- AYUDAR EN TERAPIA INTENSIVA; EL ISSSTE ES MUY PEQUEÑO, TIENE 369 MIL 



 

DERECHOHABIENTES, Y JUSTAMENTE HAY SIETE CAMAS PORQUE DIVIDIMOS GÓMEZ Y 

DURANGO NUESTROS DOS HOSPITALES; SIETE CAMAS, LAS SATURAMOS; Y DECÍAN: “¿Y SI 

LLEGAN MÁS?”, PUES ENCONTRAREMOS EN LA MEDICINA PRIVADA EL APOYO SIN DUDA, EL 

SAN JORGE, QUIEN SEA, LA PAZ.- PERO, QUIERO COMENTARLES QUE LAS LLAMADAS 

DESDE ESA NOCHE NOS UNIERON MÁS; CREO QUE HOY CONOCEMOS MÁS DEL IMSS, DEL 

ISSSTE, DE LA CAPACIDAD QUE TENEMOS DE RESPONDER, Y DECIRLES HOY A USTEDES, 

COMO COMISIÓN, LEGISLADORES, HICIMOS NUESTRO MAYOR ESFUERZO; FUE UNA 

SITUACIÓN EN LA QUE SE VIVIERON; AL DÍA SIGUIENTE: HAY QUE LAVAR ROPA, HAY QUE 

SECAR ROPA, ME HABLA EL DELEGADO: “¿ME LAVAS LA ROPA?; ¿ME SECAS LA ROPA?”, 

PUES SÍ, PASEN TODO LO QUE SEA POSIBLE, NADA MÁS VAMOS A CUIDARNOS MUY BIEN 

DE, PRECISAMENTE LAS SITUACIONES QUE SE DAN SOBRE EL TRABAJO DE NUESTRA 

GENTE; SI TENÍAN LA DISPONIBILIDAD Y TODOS LA TUVIERON; ESO FUE ALGO 

MARAVILLOSO PORQUE SIEMPRE ESTÁN LUCHANDO POR LOS DÍAS INHÁBILES, POR LAS 

INCAPACIDADES, PORQUE NO PODÍAN LLEGAR, PORQUE A ALGUNOS SE LES HABLÓ, 

“VÉNGANSE”; “NO PUEDO LLEGAR”, “OYE QUE MANTENIMIENTO”; “NO PUEDO LLEGAR”; NO 

PODÍAN LLEGAR; ENTONCES, QUIERO COMENTARLES QUE SIEMPRE EN LOS EQUIPOS 

RESULTA ALGUIEN EFICIENTE PARA ALGUNAS COSAS; LAS VIRTUDES SALEN Y SURGEN, Y 

AUNQUE NO ESTABAN LOS TITULARES, PORQUE MUCHOS NO PUDIERON LLEGAR, HUBO 

QUIENES ASUMIERON ESTAS RESPONSABILIDADES.- ES TODO LO QUE QUERÍA AGREGAR. 

 

DIPUTADA ALMA MARINA VITELA RODRÍGUEZ: MUCHAS GRACIAS  DOCTORA.-  PUES YO ME 

SIENTO MUY ORGULLOSA PORQUE YO SOY FAMILIA ISSSTE; ENTONCES, MÁS DE VEINTE 

AÑOS TRABAJANDO EN LA CLÍNICA DEL ISSSTE DESDE MUY CHICA; TUVE LUEGO LA 

OPORTUNIDAD DE PARTICIPAR EN POLÍTICA Y PUES TENGO UNA PLAZA RESERVADA; SIN 

EMBARGO, SIEMPRE HE ESTADO AHÍ PENDIENTE DE MI, DE MI SECTOR, Y EN EL SEGURO 

PUES TAMBIÉN TRABAJÉ; ENTONCES, PUES TRAIGO MUCHA HISTORIA AHÍ.- YO QUIERO 

PASAR AL SIGUIENTE, AL SIGUIENTE PUNTO, APROVECHANDO EL TEMA DE LA REUNIÓN, 

PARA VER EL TEMA DEL “DENGUE”; EL TEMA DEL DENGUE Y….. 

 



 

AQUÍ QUIERO HACER UN COMENTARIO SOBRE LA CONTINGENCIA, ¿NO? 

 

DIPUTADA ALMA MARINA VITELA RODRÍGUEZ: SÍ, DOCTOR, COMO NO.  

 

SOBRE LA CONTINGENCIA, ¿NO? 

 

DIPUTADA ALMA MARINA VITELA RODRÍGUEZ: SÍ, SÍ, ADELANTE. 

 

DR. CÉSAR HUMBERTO FRANCO MARISCAL: SE ME HACE MUY IMPORTANTE QUE VEAMOS 

ESTO Y LA IMPORTANCIA QUE TUVO LA SECRETARÍA DE SALUD EN ESTE, EN ESTA 

PROBLEMÁTICA DESDE LA UNA DE LA MAÑANA ESTUVIMOS TODO EL GABINETE DEL 

GOBERNADOR DEL ESTADO, EL DOCTOR ROSAS AISPURO EN EL C-5, CONTROLANDO TODO; 

LLEGÓ EL DELEGADO COMO A LAS TRES DE LA MAÑANA; LE PRESTAMOS UNA, UN, EQUIPO 

PARA, RESPIRADOR PARA PEDIATRÍA Y QUE INCLUSIVE HASTA SE MAL INFORMÓ QUE EL 

PACIENTE HABÍA FALLECIDO, COSA QUE NO FUE CIERTO; LE CONSEGUIMOS, LE 

PRESTAMOS LOS QUIRÓFANOS; DURANTE MÁS DE UNA SEMANA ESTUVIERON OPERANDO 

EN QUIRÓFANOS QUE, QUE CONSEGUIMOS; LOS MÉDICOS SE TRASLADABAN A OPERAR 

PORQUE NO PUDIERON RESTABLECER EL ÁREA DEL QUIRÓFANO.- EL COORDINADOR DE 

DELEGACIONES VINO A UNA REUNIÓN DE, DE, DEL GABINETE DEL GOBERNADOR Y FELICITÓ 

PERSONALMENTE A LA SECRETARÍA DE SALUD POR LA RESPUESTA QUE LE DIMOS; CREO 

QUE LA, LA, CONJUNCIÓN DE ESFUERZO INTERINSTITUCIONAL ALIVIÓ MUCHO LA 

PROBLEMÁTICA QUE SUCEDIÓ.- TODOS LAMENTAMOS LOS CINCO DECESOS QUE, QUE, 

QUE SUCEDIERON, QUE TRISTEMENTE MUY LAMENTABLES PERO HAY GENTE QUE,______ 

LA CORRIENTE DE AGUA Y NO HUBO OPORTUNIDAD DE SALVARSE, FUE MUY TRISTE, PERO 

HAY QUE DECIRLES QUE POR LA ACCIÓN OPORTUNA SE SALVARON MÁS DE CIEN VIDAS Y 

ESO, LAMENTAMOS LAS CINCO, PERO PODRÍAMOS HABER LAMENTADO MUCHO MÁS VIDAS; 

ESTAMOS, EL SEGURO SOCIAL YA VOLVIÓ A SUS QUIRÓFANOS HACE YA ALGUNOS DÍAS 

QUE VOLVIÓ YA A TENER SUS QUIRÓFANOS; SIN EMBARGO, LA CIRUGÍA SE HIZO EN LOS 

QUIRÓFANOS QUE ESTÁN EN EL DIF ESTATAL, EN EL 450 Y EL MATERNO-INFANTIL; 



 

ESTUVIMOS APOYANDO TODA ESTA SEMANA AL SEGURO SOCIAL Y TAMBIÉN ESTAMOS EN 

LA OPORTUNIDAD DE ATENDER LA ATENCIÓN DE RADIOTERAPIA DEL PACIENTE 

ONCOLÓGICO TANTO EN EL CENTRO DE CANCEROLOGÍA, TANTO LA BOMBA DE COBALTO, 

QUE AHORITA TENEMOS UN PROCESO DE MANTENIMIENTO DE DOS DÍAS DE 

AROMATERAPIA, QUE ES UN EQUIPO    QUE HAY POCOS EN EL PAÍS, TAMBIÉN ESTÁ 

DISPONIBLE PARA LA ATENCIÓN.- Y LA ____ HA ESTADO FUNCIONANDO Y CREO QUE ESTO 

SERÍA MI COMENTARIO, QUE REALMENTE HUBO UNA BUENA COORDINACIÓN INTER-

INSTITUCIONAL Y QUE LAS COSAS PUDIERON HABER SIDO PEOR; EN OCHO HORAS, YO 

CREO QUE UN VEINTE POR CIENTO DE LO QUE LLUEVE TODO EL AÑO, NOVENTA Y SIETE 

MILÍMETROS DE AGUA, Y QUE DEL EVENTO DE 1980 DE LA ACEQUIA GRANDE QUE MIDE DOS 

SETENTA DE ENTUBAMIENTO, NO FUE SUFICIENTE PARA, PARA SOPORTAR 20 MIL METROS 

CÚBICOS MÁS POR SEGUNDO QUE LLEGÓ, Y ESO FUE LO QUE PROVOCÓ EL 

DESBORDAMIENTO; Y SON COSAS ATÍPICAS, PERO CREO QUE ES CUANDO SE DEMUESTRA 

LA SOLIDARIDAD DE LA POBLACIÓN Y CREO QUE AQUÍ ESTAMOS PUES DEMOSTRANDO QUE 

HUBO REALMENTE UN TRABAJO EN EQUIPO Y QUE LA ____, QUE PUDO SER LA MÁS 

AFECTADA, NO TUVO GRAN SUFRIMIENTO GRACIAS A SU COORDINACIÓN. 

 

DIPUTADA ALMA MARINA VITELA RODRÍGUEZ: MUCHAS GRACIAS DOCTOR.- PUES, ¿NADIE 

QUIERE TOMAR LA PALABRA PARA PASAR AL SIGUIENTE PUNTO? YO, EN RELACIÓN A ESTO, 

SOLAMENTE APROVECHARÍA, POR LO QUE DICE NUESTRO SECRETARIO DE SALUD.- 

AGRADECERLE MUCHO DOCTOR, LA REUNIÓN DEL VIERNES, DONDE ESTUVIMOS 

PLATICANDO Y LA DISPOSICIÓN DE QUE PUDIERA LLEVARSE A CABO ESTA REUNIÓN.- PARA 

MÍ ES IMPORTANTE PORQUE YA LO HA MENCIONADO, EL DAÑO QUE SE LE PUEDE HACER A 

UNA INSTITUCIÓN O A ALGUNAS INSTITUCIONES QUE DAN TAN BUEN SERVICIO Y A TANTA 

POBLACIÓN Y POR TANTOS AÑOS DE PRESTIGIO.- APROVECHO ESTE ESPACIO PARA 

HACER UN RECONOCIMIENTO POR PARTE DE LA COMISIÓN DE SALUD, A TODOS LOS 

TRABAJADORES DEL SEGURO SOCIAL, DEL ISSSTE Y DE LA SECRETARÍA DE SALUD: 

ENFERMERAS, MÉDICOS, ADMINISTRATIVOS, INTENDENCIA, A TODO EL PERSONAL, QUE DE 

MANERA INCONDICIONAL EN LAS CONTINGENCIAS SE SUMAN A LOS MÁS NECESITADOS; Y 



 

AGRADECER TAMBIÉN A LA POBLACIÓN, QUE EN UNA CONTINGENCIA NATURAL, DONDE NO 

TIENEN QUE VER MÁS QUE CON LA NATURALEZA, HAYAN DADO ESTA RESPUESTA TAN 

POSITIVA.- YO CREO QUE ES UN BUEN ESPACIO PARA QUE LA COMISIÓN PUEDA 

RECONOCER EL TRABAJO, LA DEDICACIÓN, EL ESFUERZO Y LA SENSIBILIDAD DE TODOS 

LOS TRABAJADORES AL SERVICIO DEL ESTADO COMO ES LA SECRETARÍA DE SALUD, COMO 

ES EL SEGURO SOCIAL, COMO ES EL ISSSTE, Y TENDRÁN SIEMPRE EL RECONOCIMIENTO 

DE, DE ESTA COMISIÓN.- Y PASANDO AL SEGUNDO, AL OTRO PUNTO QUE APROVECHAMOS 

LA REUNIÓN, ES EN EL TEMA DEL “DENGUE” PARTICULARMENTE.- NOS COMENTARON ALLÁ 

EN LA REGIÓN LAGUNERA QUE HUBO UN BROTE RECIENTE EN GÓMEZ PALACIO Y NO 

ESTOY SEGURA SI EN LERDO; AQUÍ YO QUISIERA PREGUNTARLES A LAS TRES 

INSTITUCIONES, LA COORDINACIÓN QUE TIENEN, EN LA COORDINACIÓN QUE TIENEN, LA 

INFORMACIÓN QUE NOS PUEDAN DAR A ESTO, PERO TAMBIÉN ALGO IMPORTANTE,  PODER 

SABER LAS DEFICIENCIAS, ALGUIEN COMENTABA QUE, QUE FALTAN BOMBAS, Y HAY UNA 

DUDA AHÍ EN EL TEMA DEL ABATE QUE, QUE ME PREGUNTABAN LA SEMANA PASADA, QUE 

ESTÁN ALGUNOS MUNICIPIOS DE MANERA, ME DECÍAN, QUE DE MANERA DISCRIMINADA; 

YO NO ESTOY CALIFICADA PARA DECIR SI SÍ O NO, POR ESO APROVECHARÍA ESTE 

MOMENTO PARA PODER PREGUNTAR PORQUE USTED NOS COORDINABA ESTA PREGUNTA. 

 

CLARO QUE SÍ.- BUENO, EFECTIVAMENTE, TENEMOS UN PROBLEMA DE “DENGUE”; EL 

PRIMER CASO SE PRESENTÓ EL 8 DE AGOSTO DE ESTE AÑO; QUE HUBO ALGUNOS PICOS 

Y BAJAS PERO SE INCREMENTÓ A PARTIR DEL DÍA 26 DE SEPTIEMBRE Y AHORITA YA SE 

REDUJO EN FORMA SUSTANTIVA.- HEMOS TENIDO HASTA LA FECHA, HASTA EL DÍA DE 

AYER, SON DOS CIFRAS: 251 CASOS DE DENGUE COMPROBADOS, TODOS ELLOS NO 

GRAVES; Y TENEMOS 308 EN ESTUDIO; HUBO UN  CASO QUE REPORTARON, QUE DIO 

POSITIVO AL SIKA, PERO REALMENTE ERA UNA PERSONA QUE HABÍA ESTADO EN EL 

SURESTE DEL PAÍS DE VACACIONES Y CUANDO LLEGÓ YA NO ESTABA EL PASE DE 

CONTAMINACIÓN, POR LO TANTO, NO, NO REPRESENTÓ UN PELIGRO Y HASTA AHORITA NO 

TENEMOS CASOS CONFIRMADOS DE SIKA; SIN EMBARGO, ESTAMOS EN CONSTANTE 

TRABAJO CON EL INDREP, QUE ES DONDE SE HACEN LOS ESTUDIOS, EL INSTITUTO 



 

NACIONAL DE REFERENCIA EPIDEMIOLÓGICA, QUE DEPENDE DE LA SECRETARÍA DE SALUD 

EN EL DISTRITO FEDERAL Y ESTAMOS EN CONTÍNUO TRATO CON ELLOS ENVIANDO UN 

BUEN HISTORIAL AL RESPECTO.-  EN EL MANEJO.- EN EL MANEJO, ESTE BROTE INICIÓ 

PRIMERO EN LA COLONIA LÓPEZ PORTILLO DEL MUNICIPIO DE GÓMEZ PALACIO Y DE AHÍ 

SE FUE DISPERSANDO EN VARIAS COLONIAS, PERO PUDIMOS HACER UN CERCO 

SANITARIO; Y EN LERDO, SÍ, TAMBIÉN TENEMOS CASOS DE DENGUE, Y SOBRE TODO, 

CUANDO SE DESBORDÓ EL RÍO NAZAS EN LAS COMUNIDADES RURALES DE LA ZONA DE 

LERDO; EN “6 DE ENERO”; EN LAS COLONIAS LEÓN GUZMÁN, LOS EJIDOS LEÓN GUZMÁN, Y 

EL GOBERNADOR DEL ESTADO, PREOCUPADO POR ESTO, BUENO, ACTIVAMOS EL FLUJO 

QUE SE PECTORES, QUE ES UN GRUPO DE LA SECRETARÍA DE SALUD, QUE SE ENCARGA 

FUNDAMENTALMENTE, DE IR A FUMIGAR Y A ABATIZAR LAS ZONAS DONDE, DONDE EL 

DENGUE PUEDE PRESENTARSE POR CASOS.-  DURANGO TIENE GÓMEZ Y LERDO Y EL 

MUNICIPIO DE NAZAS, QUE PUEDE SER EL PRINCIPIO DEL DENGUE, Y EL OTRO SERÍA EL 

MUNICIPIO DE TAMAZULA; Y CUANDO EMPEZAMOS CON LA PROBLEMÁTICA DE LA 

PROPAGACIÓN DEL DENGUE DE ESTE AÑO, ES UNA ENFERMEDAD UNIDA A LAS AGUAS, 

EFECTIVAMENTE MANDAMOS LOS PECTORES QUE ESTÁN EN LA JURISDICCIÓN SANITARIA 

NÚMERO 2, QUE ES LA DE GÓMEZ PALACIO, PERO LO FORTALECIMOS CON CUARENTA 

GENTES QUE ESTÁN TANTO EN LA JURISDICCIÓN SANITARIA NÚMERO UNO, COMO TAMBIÉN 

EL CENAPRES; EL CENAPRES ES UN ÁREA DE LA SECRETARÍA DE SALUD, EN DONDE EL 

DOCTOR PABLO KURI, QUE ES EL SECRETARIO, ME HABLÓ Y QUEDÓ DE MANDAR GENTE 

TAMBIÉN DEL CENAPRES, QUE NOS ESTÁ APOYANDO.- PERO NO OBSTANTE CON ESO, 

ESTAMOS AHORITA TRABAJANDO Y AHÍ LO CONSTATAMOS CON UNA EMPRESA PRIVADA 

QUE HACE __- EN TECNOLOGÍA, ¿QUÉ QUIERE DECIR?, QUE TIENE UNA TÉCNICA MÁS 

MODERNA PARA LA, EL TRATAMIENTO DE LA ELIMINACIÓN DE LOS MOSQUITOS, EN DONDE 

HACEMOS APARTE, EN LOS CHARCOS PARA EVITAR QUE CREZCAN LOS HUEVECILLOS Y 

LAS LARVAS QUE SE HACEN EN EL AGUA; SIN EMBARGO, TAMBIÉN ESTA EMPRESA QUE 

OBVIAMENTE ESTAMOS UTILIZANDO, TIENE UNA NUEVA TÉCNICA QUE ES BIOTECNOLOGÍA; 

¿QUÉ QUIERE DECIR? QUE EN LOS GRANDES CHARCOS DE AGUA QUE DURAN TIEMPO EN 

SECARSE, HAY UNA SUSTANCIA QUE SON CÉLULAS QUE DEPOSITAN LA MATERIA 



 

ORGÁNICA Y QUE EVITAN QUE PROLIFERE LA CONTAMINACIÓN Y NO SOLAMENTE EL 

MOSQUITO YA, SINO ESAS AGUAS QUE AL TENER RESIDUOS O ____ ORGÁNICOS, PUES SON 

FUENTES DE CULTIVO PARA MUCHOS TRATAMIENTOS QUE AFECTAN LA SALUD DEL SER 

HUMANO.-  ENTONCES EL TRABAJO SÍ ES INTENSO; SÍ TENEMOS QUE VER AHORA CUANDO 

PASÓ LA CONTINGENCIA, TAMBIÉN ESA EMPRESA ESTÁ SANIFICANDO CON ALTA 

TECNOLOGÍA LAS VIVIENDAS QUE SE LLENARON DE AGUA EN LAS COLONIAS QUE ESTÁN 

AFECTADAS; Y TAMBIÉN ESTAMOS DANDO TAMBIÉN LA FUMIGACIÓN O LA ELIMINACIÓN DE 

LOS MOSCOS Y DE MICROORGANISMOS, A TRAVÉS DE TAPAR EN LAS CALLES Y CON 

MOTOBOMBAS ________.- EL GOBERNADOR DEL ESTADO PIDIÓ CON MUCHA, CON MUCHA 

FIRMEZA, QUE TRABAJÁRAMOS EN CADA UNA DE LAS CASAS QUE ESTÁBAMOS 

TRABAJANDO.-  ENTONCES YA, ENTONCES LOS ___ MUNICIPALES DE TODO EL MUNICIPIO 

A AYUDAR A HACER LA CASA, DESPUÉS ENTRAR CON NOSOTROS CON LAS MOTOBOMBAS 

Y LAS MOCHILAS, A PODER FUMIGAR ESAS ÁREAS PARA _____ A SANIFICAR; ¿QUÉ QUIERE 

DECIR?, A EVITAR, INCLUSIVE, LAS GÉRMENES QUE HAY; ESTA EMPRESA TRAE INCLUSIVE 

HASTA MEDIDORES; BUENO ESTA EMPRESA TRABAJA PARA HOSPITALES, PERO EN ESTE 

CASO, EL GOBERNADOR QUISO QUE NOS AYUDARAN EN ESTA COSA, TIENE INCLUSIVE, 

ALGUNOS DIPOSITIVOS ELECTRÓNICOS QUE AL PONERLOS EN LAS SUPERFICIES, _____ 

BACTERIOLÓGICO QUE EXISTE AHÍ; ENTONCES, UNA VEZ QUE SANIFICAN ____ 

BACTERIOLÓGICO Y SE VE COMO, COMO FUNCIONA.- ¿QUÉ HICIMOS? EN LA 

DECLARATORIA DE CONTINGENCIA, OBVIAMENTE NOSOTROS TRABAJAMOS Y PUSIMOS 

MÉDICOS EN TODAS LAS COLONIAS, 24 HORAS DEL DÍA, QUE AÚN PERSISTEN EN TODAS 

LAS COLONIAS AFECTADAS PARA ATENDER CUALQUIER POSIBLE BROTE DE, DE 

ENFERMEDADES DIARRÉICAS O RESPIRATORIAS QUE SON LAS QUE VIENEN DESPUÉS DE 

UN PROBLEMA DE ESTE TIPO Y CONSIDERAMOS QUE SEGUIMOS EN URGENCIA 

EPIDEMIOLÓGICA, YA LO DECÍA ANTERIORMENTE, SEGUIMOS EN URGENCIA 

EPIDEMIOLÓGICA Y HAY QUE ESTAR AL PENDIENTE DE QUE NO SUCEDA UNA 

PROBLEMÁTICA DE MAYOR, O SEA, DE UNA ENFERMEDAD QUE PUEDA HACERSE 

TRASMISIBLE COMO UN PROBLEMA DE DIARREA CON __ O ALGUNA DE LAS BACTERIAS QUE 

PUEDAN PROLIFERAR.- Y, CON RESPECTO AL EQUIPO, SÍ TUVIMOS QUE DIVIDIR, HABLANDO 



 

PUES DEL DENGUE Y QUE SE NOS JUNTÓ CON LA CONTINGENCIA, TUVIMOS QUE 

REFORZAR Y QUITAR TAMAZULA EQUIPO DE FUMIGACIÓN PORQUE AHORITA ESTÁ EL CASO 

DE TAMAZULA, PERO DENTRO DE LAS CONTINGENCIAS, DENTRO DE LA UBICACIÓN DE 

DESASTRE, A TRAVÉS DEL FONDEN, LA SECRETARÍA DE SALUD YA __ CON LA SECRETARIA 

MARCELA VELASCO, LA SECRETARÍA DE ADMINISTRACIÓN DE LA SECRETARÍA DE SALUD 

EN MÉXICO, Y ME VA A APOYAR PARA PODER ADQUIRIR O REPONER EL GASTO DE 

MEDICAMENTOS, PORQUE REPARTIMOS MUCHO MEDICAMENTO PARA PREVENIR 

ENFERMEDADES; NOS VA A PERMITIR TAMBIÉN COMPRAR MÁS MOTO-MOCHILAS, MÁS 

BOMBAS PARA FUMIGAR LAS CALLES Y ESO YA ESTÁ CONTRATADO, YA LO ESTAMOS 

ADQUIRIENDO, NOS ESTÁN, TAMBIÉN, APARTE, DINERO PARA PINTAR LAS CASAS, 

CONSIDERAMOS QUE LA HUMEDAD DE LAS CASAS TAMBIÉN GENERA, GENERA CULTIVOS 

DE MICROORGANISMOS; ENTONCES YA COMPRAMOS CASI 7 MIL CUBETAS,______ 

EXACTAMENTE, CUBETAS DE PINTURAS PARA DARLE A LAS FAMILIAS CON SU BROCHA Y 

CON SU RODILLO, SU CHAROLA, PARA QUE ELLAS MISMAS PINTEN EL INTERIOR DE SU CASA 

PARA QUE, PERO CON PINTURA DOSIFICADA PARA TAMBIÉN DARLE MAYOR CERTEZA DE 

EVITAR LA CONTAMINACIÓN DE LAS PAREDES ______ Y SE HUMEDECIERON CON AGUAS 

NEGRAS BÁSICAMENTE; ESTAMOS TAMBIÉN HACIENDO EL ESFUERZO QUE EMPEZAMOS 

AYER DE LA SEMANA NACIONAL DE SALUD, QUE ES LA TERCERA DEL AÑO, ESTAMOS EN 

ESE ORDEN TAMBIÉN VACUNANDO, PARA PODER HACER PREVISIÓN DE ENFERMEDADES Y 

TENEMOS APOYOS DE MUCHOS LADOS PARA, LA CRUZ ROJA YA NOS DONÓ A NIVEL 

NACIONAL, ELEMENTOS QUE ELLOS MISMOS VAN A DISTRIBUIR, LES COMPRAMOS TAMBIÉN 

ELEMENTOS DE LIMPIEZA QUE ERAN BALDES, ESCOBAS, TRAPEADORES Y DETERGENTES 

PARA QUE PUDIERAN SANEAR SUS VIVIENDAS LA GENTE; LES DIMOS TAMBIÉN EQUIPOS 

PARA ASEO PERSONAL Y AHORITA CREO QUE NOS VAN A REGALAR ESTE, ¿CÓMO SE 

LLAMA?, VAJILLAS, O NO, NO SON VAJILLAS; SET´S, Ó SET´S DE COCINA, DE LO QUE 

PERDIERON LAS GENTES Y OBVIAMENTE EL GOBERNADOR DEL ESTADO ESTÁ DOTANDO 

DE CAMAS, BASES DE CAMA Y COLCHONES A LA GENTE, ESTAMOS DANDO TAMBIÉN 

COBIJAS; ENTONCES YO CREO QUE, YO CREO QUE VOLVIENDO AL DENGUE, SÍ NOS PEGÓ 

EL DENGUE Y ESTA PROBLEMÁTICA Y CREO QUE TUVIMOS CAPACIDADES DE VOLVER A 



 

LAS DOS SITUACIONES: EL DENGUE VA CONTROLADO, VA A LA BAJA AHORITA, ESPERO QUE 

ASÍ SIGA PORQUE TENEMOS TODAVÍA TEMPORADA DE LLUVIAS; SEGUIMOS SANIFICANDO 

LERDO; SEGUIMOS SANIFICANDO Y FUMIGANDO EN NAZAS Y LERDO Y GÓMEZ PALACIO; Y 

EL ABATE, PUES ES QUE ESTAMOS INSISTIENDO EN QUE TENEMOS QUE TRATAR LOS 

CHARCOS, PORQUE AHÍ CRECEN LOS HUEVECILLOS Y LAS LARVAS DE LOS MOSQUITOS; 

PERO ES TAMBIÉN MUY IMPORTANTE Y LO HEMOS VISTO EN LAS ALCALDÍAS Y AQUÍ EN LA 

ZONA DE LA CONTINGENCIA, QUE LA POBLACIÓN TIENE QUE PARTICIPAR Y EL MUNICIPIO 

TIENE QUE PARTICIPAR; TENEMOS QUE EVITAR, HACER LA DESCACHARRIZACIÓN DE LAS 

COMUNIDADES, QUITAR TODOS LOS RECIPIENTES, TODAS LAS LLANTAS, TODOS LOS 

PEDAZOS DE BOTELLAS GRANDES DONDE SE ACUMULA EL AGUA Y SE GENERA TAMBIÉN 

EL HUEVECILLO Y LA LARVA DEL MOSCO Y TODO ESO ES UNA, Y TENEMOS QUE QUITAR 

TODA LA BASURA; CUANDO A MÍ EL GOBERNADOR ME EXIGÍA DE LOS PUENTES, LE DIGO: -

SÍ, PERO TENEMOS TAMBIÉN QUE CONTAR CON SERVICIOS PÚBLICOS MUNICIPALES __ LOS 

COLCHONES, LA SALA, LA ROPA, TODO LO QUE SE ECHÓ A PERDER PARA DESPUÉS 

ENTRAR A HACER LO DE NOSOTROS.- ENTONCES HABLANDO DE LA SITUACIÓN DE LO QUE 

ESTAMOS CON CARENCIA DE EQUIPO PARA LA FUMIGACIÓN, PUES ESTAMOS HACIENDO 

ESFUERZOS Y CREO QUE HAY VAMOS Y COMPRANDO ÉSTOS QUE NOS VAN A AUTORIZAR 

YA ESTA SEMANA, VOLVEMOS A COMPENSAR Y A ATENDER LA ZONA DE LA LAGUNA QUE 

ES LA MÁS GRANDE EN DENGUES Y LO QUE ESTOY VIENDO, SEGÚN LAS ESTADÍSTICAS, 

ESTÁ BAJANDO, TENGO, TUVO UNA CURVA, EL DENGUE TUVO UNA CURVA PUES MUY 

ATÍPICA, PERO SÍ TUVO UN PICO MUY GRANDE Y YA VA PARA ABAJO Y ESPERAMOS QUE, 

QUE ESTO SIGA, SIN EMBARGO, PUES NO PODEMOS BAJAR LA GUARDIA NI EN GÓMEZ 

PALACIO CON EL DENGUE NI EN DURANGO CON LA CONTAMINACIÓN DE LAS VIVIENDAS 

QUE FUERON AFECTADAS. ES TODO LICENCIADA. 

 

DIPUTADA ALMA MARINA VITELA RODRÍGUEZ: MUCHAS GRACIAS. ADELANTE. 

 

DOCTOR, YO NADA MÁS QUISIERA, BUENO, BIENVENIDOS, ANTES QUE NADA, USTED Y LOS 

QUE ESTÁN POR AQUÍ DE LAS INSTITUCIONES DE SALUD.- YO NADA MÁS QUISIERA 



 

HACERLE UNA, PUES NO SÉ, SI OBSERVACIÓN O RECOMENDACIÓN, NO SÉ COMO DECIRLO; 

HACE UNOS DÍAS ESTUVIMOS EL DIPUTADO MAX, MAX SILERIO Y SU SERVIDORA, EN TODO 

LO QUE FUE LA COLONIA JOSÉ ÁNGEL LEAL Y MIGUEL DE LA MADRID, Y NOS DIMOS CUENTA 

QUE EN MUCHOS LADOS NO HAN ESTADO USTEDES AHÍU PREVINIENDO, EN LAS CASAS 

QUE VIMOS NOSOTROS, MUY MA; ENTONCES, YO LE PEDIRÍA POR FAVOR QUE TAMBIÉN 

ACUDAN A ESAS COLONIAS, PORQUE EFECTIVAMENTE NOSOTROS PLATICÁBAMOS CON 

ALGUNA GENTE Y HAY UNOS CHARCOS ALLÍ, QUE PUEDEN AHÍ OCASIONAR, PUES NO, PUES 

NO SÉ; ALGUNA GENTE TODAVÍA A ESTAS ALTURAS NO TIENE LA CULTURA, ¿VERDAD?, DE 

ENTRE ELLOS MISMOS AYUDARSE Y NOSOTROS SABÍAMOS AHÍ CUANDO EL DIPUTADO MAX 

SILERIO AGARRÓ UN AZADÓN Y EMPEZÓ A QUITAR PARA QUE….. 

 

DIPUTADA ALMA MARINA VITELA RODRÍGUEZ: CORRIERA 

 

PARA QUE CORRIERA EL AGUA Y UNA VECINA SE NOS ENOJÓ Y LLEGÓ DICIENDO QUE PARA 

QUÉ HACÍAMOS ESO, QUE LO QUE TENÍAMOS QUE HACER ES ENTUBAR PORQUE HUBO 

ALGUNAS CASAS AHÍ, QUE PUES ES LÓGICO, SE CAYERON Y FUE AHÍ DONDE ESTABA EL 

DESASTRE, PUES ESTABA FUERTE.- NOSOTROS LES DECÍAMOS ESO, QUE TENEMOS QUE 

TENER LA CULTURA DE ENTRE NOSOTROS MISMOS AYUDARNOS Y VER LA MANERA DE QUE 

CON UN SIMPLE AZADÓN TAN FÁCIL ES QUITAR Y QUE CORRIERA EL AGUA PARA QUE NO 

SE HICIERA LODO Y TODO ESE CHARCO Y CONOCER ALGÚN TIPO DE ENFERMEDAD.- YO 

CREO QUE AHÍ SÍ ES IMPORTANTE QUE USTEDES, ¿VERDAD?, LA SECRETARÍA DE SALUD, 

YO SÉ QUE TIENEN USTEDES BRIGADAS; YO CREO QUE AHÍ ES IMPORTANTE QUE ACUDAN 

A ESAS COLONIAS Y VEAN, VEAN EL PROBLEMA PORQUE SÍ ESTÁ FUERTE Y ALLÍ NADIE HA 

IDO ¿EH?, Y CLARO QUE YO ENTIENDO PERFECTAMENTE QUE A LAS CASAS PATY, A DONDE 

FUÍMOS NOSOTROS, NO HAN IDO, ¿EH?, O SEA, A LO MEJOR USTEDES HAN IDO A OTRAS 

CALLES, A OTRAS, ES GRANDE, PUES ES LÓGICO, PERO A LAS CASAS A DONDE NOSOTROS 

FUIMOS, NO HAN IDO, ENTONCES, Y ES UN PROBLEMA FUERTE; ENTONCES YO CREO QUE 

AHÍ SÍ ES IMPORTANTE QUE USTEDES MANDARAN UNA BRIGADA PARA QUE VEAN, Y VEAN 

CON PROTECCIÓN CIVIL O CON SERVICIOS PÚBLICOS, NO SÉ, QUE SÍ LES LIMPIARAN, 



 

PORQUE LA VERDAD ES QUE SÍ HAY, SÍ HAY UN PROBLEMA FUERTE; Y ENTONCES, YO 

ENTIENDO QUE AHÍ VAMOS A TENER, CREO, INCLUSO, TODOS UNIRNOS Y HACER, INCLUSO, 

ALGUNA, NO SÉ,  

 

¿COORDINACIÓN? 

 

ALGUNA BRIGADA, ¿VERDAD?, PARA QUE NO HAGAN JACALES EN EL CERRO, PORQUE SON 

INVASIONES; QUE A ELLOS SE LES HACE FÁCIL; VAN Y TIENEN AHÍ, PONEN TABLITAS, HULE 

Y HACEN SU CASA, A ELLOS SE LES HACE FÁCIL, PERO DEFINITIVAMENTE PUES NOSOTROS 

TENDREMOS QUE VER LA MANERA DE CÓMO ESA GENTE SE REUBIQUE Y NO SIGA VIVIENDO 

ALLÍ.-  ENTONCES, YO CREO QUE AHÍ, DOCTOR, LA PETICIÓN ASÍ CONCRETA, SERÍA QUE 

NOS AYUDARAN, QUE NOS AYUDARAN, SI QUIERE YO LE DOY LUEGO LAS CALLES QUE 

VISITAMOS NOSOTROS, PARA QUE USTEDES NOS HICIERAN FAVOR DE MANDAR BRIGADAS, 

BRIGADAS Y QUE DEVERAS SÍ AYUDEN A ESA GENTE, PORQUE LA VERDAD ES QUE NO LA 

HAN AYUDADO TODAVÍA. 

 

DIPUTADA ALMA MARINA VITELA RODRÍGUEZ: YO LES PEDIRÍA, DIPUTADAS, QUE 

PARTICIPARA EN EL TEMA LA DOCTORA Y EL DELEGADO Y HACEMOS UN RÁPIDO 

“PREGUNTAS” Y “RESPUESTAS”. 

 

YO NADA MÁS CONTESTARLE A LA DIPUTADA QUE….. AH, BUENO. 

 

BUENO, ES QUE ES ALGO RELACIONADO CON LO MISMO QUE ACABA DE DECIR ELLA, 

GRACIAS POR ESTAR AQUÍ.- MI MARIDO ACABA DE SALIR DE ESO DEL DENGUE, ¿SÍ?, 

FUIMOS, ACUDIMOS AL CENTRO DE SALUD; HÁGANME FAVOR DE IR A FUMIGAR, TENEMOS 

EL PROBLEMA, ___ DÍAS CON EL MALESTAR, NO SE PRESENTARON; HAY OTRA COSA, A DOS 

CUADRAS DE DONDE ESTÁ LA EMPRESA DE MI MARIDO, ESTÁ UN CANAL; ESE CANAL TIENE 

MÁS DE SEIS MESES CON ESA AGUA Y NUNCA HAN IDO SIQUIERA A SACAR EL AGUA, A IR A 



 

MATAR HUEVECILLOS, MOSCOS, LO QUE TENGAN QUÉ HACER, LE LLAMAN “EL CAT”; ESTÁ 

POR LA MADERO, MADERO, ENTRE MADERO Y ALLENDE, 

 

¿EN GÓMEZ? 

 

EN GÓMEZ; SANTA ROSA, 5 DE MAYO ESTÁN LLENOS DE DENGUE; LO DIGO PORQUE ACABO 

DE ACUDIR A ESAS COLONIAS Y LE ASEGURO QUE NO SON 200 CASOS, SON MUCHO MÁS; 

 

259, BUENO, PUES YO CREO QUE VALDRÍA LA PENA_______, AQUÍ ESTÁ.- _____ 

CONTESTARLE ESTO: DESDE EL PRIMER DÍA QUE ESTUVIMOS EN EL C-5, QUE ESTUVO EL 

GENERAL, COMANDANTE DE LA ZONA MILITAR, DEFINIMOS CINCO, CINCO ZONAS DE ESTE 

PROBLEMA; ¿SABE?, ESAS SON 35 MIL VIVIENDAS; O SEA, ENTONCES, POR MUCHO QUE 

NOS MULTIPLIQUEMOS, OBVIAMENTE EL TENER  35 MIL VIVIENDAS EN LAS ZONAS DONDE 

HUBO PROBLEMAS, Y EMPEZAMOS YA, POR INSTRUCCIONES DEL GOBERNADOR, CADA 

DEPENDENCIA DEL GOBIERNO DEL ESTADO, A IDENTIFICAR LA CARENCIA Y LA 

PROBLEMÁTICA DE CADA VIVIENDA, YA TENEMOS EL DIAGNÓSTICO, DÓNDE ESTÁN; LA 

PROBLEMÁTICA ES TAMBIÉN QUE, QUE DEBEMOS TENER UN EJÉRCITO QUE, NO TENEMOS 

EL PRESUPUESTO, PERO VAMOS A LLEGAR.-  Y LO DE ALLÁ DE GÓMEZ PALACIO, YO TENGO, 

ESTAMOS VIGILANDO EL CENAPRESE, QUE ES LA AUTORIDAD NACIONAL QUE NOS MANDÓ 

EL DOCTOR KURI, SECRETARIO DE SALUD DEL GOBIERNO FEDERAL Y ELLOS ESTÁN 

VIGILANDO ESTO, NO SÉ QUE DIGA YA EL DOCTOR, QUE ESTÁ EN LA REGIÓN LAGUNERA. 

 

SÍ, MIREN, ASÍ BIEN RÁPIDO, NADA MÁS.-  YO CREO QUE SÍ COMENTARLES UN TEMA QUE 

ES BIEN, BIEN FUNDAMENTAL EN RELACIÓN CON EL DENGUE.- EL PRIMER TEMA ES QUE LA 

OPERATIVIDAD DE LA SECRETARÍA DE SALUD ES EN BASE A DIAGNÓSTICOS 

SITUACIONALES, EXISTEN O VI TRAMPAS, ESAS TRAMPAS ESTÁN COLOCADAS EN LA 

MAYORÍA DE LOS DOMICILIOS EN FORMA ESTRATÉGICA.- EL ÁREA DE RIESGO DE 

IMPORTANCIA DEL SECTOR SALUD EN ESTE CASO, ES EN DONDE SE VEN ESTOS 

HUEVECILLOS QUE ESTÁN DEPOSITADOS Y NOSOTROS TENEMOS, CON UNA CERTEZA,  



 

CON CONOCIMIENTO, CUÁLES SON LAS ÁREAS QUE EN ESTE CASO ESTÁN EN MAYOR 

RIESGO; LA GENTE SE NOS DESESPERA MUCHO EN EL TEMA DE LA NEBULIZACIÓN; DE QUE 

QUIEREN QUE VAYAN Y SE FUMIGUEN LAS ÁREAS.- EL SECTOR SALUD NORMALMENTE 

TRABAJA EN ESAS ÁREAS ESTRATÉGICAS; SEMANA A SEMANA; DÍA A DÍA SE ESTÁ 

MUESTREANDO Y A LA SEMANA HAY UN DIAGNÓSTICO MUY CLARO DE CUÁLES SON LAS 

ÁREAS GEOGRÁFICAS, EN ESTE CASO, ESTÁN EN RIESGO QUE HAY HUEVECILLOS, QUE 

HAY LARVAS, Y SON LAS ÁREAS QUE CON MÁS PRIORIDAD SE ESTÁN ATENDIENDO; 

ENTONCES LA GENTE DICE: “ES QUE NO HAN PASADO A MI LOCALIDAD, A MI COLONIA”; 

PERO SE ESTÁN ATENDIENDO ÁREAS QUE ESTÁN EN MAYOR RIESGO, POR UNA PARTE.-  

POR OTRA, TAMBIÉN COMENTARLES QUE EN RELACIÓN CON EL TEMA DE AGUAS NEGRAS, 

EL TEMA DE AGUAS NEGRAS NO ES UN, NO ES UNA ÁREA, NO ES UN TEMA PROPICIO PARA 

LA REPLICACIÓN DEL VECTOR, LAS AGUAS NEGRAS NO LE GUSTAN DE ESA MANERA A LA 

_____ PARA REPLICARSE, ¿POR QUÉ NO LE GUSTAN?, PORQUE LA FAUNA QUE EXISTE, LOS 

MICROORGANISMOS QUE EXISTEN EN ESAS AGUAS NEGRAS, EN ESAS AGUAS 

ESTANCADAS, DEVORAN CON MUCHÍSIMA FACILIDAD LOS HUEVECILLOS; HABLANDO 

EXCLUSIVAMENTE EN LO QUE OBEDECE AL TEMA DE DENGUES Y CON CHICONCUNYA, QUE 

ES EL MISMO VECTOR; SÍ PUEDE SER GENERADOR DE ALGÚN OTRO TIPO DE PATOLOGÍA, 

PERO EN RELACIÓN CON DENGUE NO ES, NO ES EL CASO; Y EL BROTE EN LA REGIÓN 

LAGUNERA SE DA PRECISAMENTE, EL DENGUE ES MULTIFACTORIAL, ES UN  TEMA DE 

CONDICIÓN SOCIAL EN PRIMER TÉRMINO, EN DONDE SÍ ENCONTRAMOS: LÓPEZ PORTILLO, 

LA COLONIA COMO LA MÁS ESTANCADA DE CACHARROS, POR UNA Y POR OTRA, LO ATÍPICO 

DE LAS LLUVIAS EN LA REGIÓN LAGUNERA, ESTAMOS SALIENDO DE UNA SEQUÍA 

DEVASTADORA Y LUEGO AHORA CON ESAS LLUVIAS SÍ SE HA GENERADO EL ACÚMULO; SE 

HA HECHO UNA ESTRATEGIA, O SEA ESTRATEGIA HASTA DONDE NOS QUEDAMOS AHÍ EN 

EL TEMA, ES EN CONJUNTO CON LOS AYUNTAMIENTOS, ES UNA RESPONSABILIDAD 

COMPARTIDA, EN PRIMER TÉRMINO DE LA SOCIEDAD, PORQUE ESTÁ EN SU CASA; LA 

MALEZA CRECE CADA CUATRO DÍAS, DEL INTERIOR DE LOS PATIOS Y DEL EXTERIOR; SE 

HIZO UN COMPROMISO CON LOS AYUNTAMIENTOS PARA QUE ELLOS, EN ESE PADRÓN QUE 

TIENEN DE ESPACIOS PÚBLICOS, ENTRARAN LOS AYUNTAMIENTOS A DARLE EL CORTE A 



 

LA HIERBA, PORQUE SI NO DE NADA NOS SIRVE QUE SE NEBULICE PORQUE AL SEGUNDO 

O TERCER DÍA YA ESTÁ LA MISMA CANTIDAD, UNO; DOS, NO TODO EL QUE SE CONOCE 

COMO  EL CÚLEX O EL MOYOTE NORMAL, ES ____; ESA ES OTRA GRAN VENTAJA, QUE A 

VECES LA GENTE VE EL MOYOTE, NO ES AEDES; Y TERCER PUNTO, QUE TAMBIÉN ES 

IMPORTANTE QUE LO COMENTEMOS AQUÍ, EN EL CASO DE AEDES, UNA AEDES QUE NO, ES 

NORMAL QUE ESTÉN EN TRANSMISIÓN, SI  ESE VECTOR NO HA ALOCADO, NO HA PICADO A 

UNA PERSONA ENFERMA, PUES TAMPOCO VA A TRANSMITIR LA ENFERMEDAD; ENTONCES, 

A VECES SON COSAS QUE SÍ NOS DESESPERAN; SÍ ES UN PROBLEMA QUE ESTÁ, 

NOSOTROS LO MEDIMOS POR SEMANAS EPIDEMIOLÓGICAS; EN EL COMPORTAMIENTO 

INICIAL, EN LA PRIMER SEMANA, SE TUVIERON DE, PRÁCTICAMENTE DE LOS PRIMEROS 53 

CASOS QUE SE MUESTREARON, LOS 53 SALIERON POSITIVOS EN LA COLONIA; EN LA, EN 

LO QUE ERA YA LA SEMANA 36, 37 Y 38, DE 50 MUESTRAS QUE SE HACÍAN, ÚNICAMENTE 

SALIERON POSITIVOS 11 CASOS Y FUERON DISMINUYENDO HASTA QUE LLEGAMOS 

AHORITA A UNO Ó 2 CASOS POR SEMANA; ESO ES A LO QUE SE REFERÍA EL SECRETARIO, 

EL DOCTOR CÉSAR, EN LA CURVA QUE VA A ESTABILIZARSE DE MOMENTO.- SI SIGUE 

LLOVIENDO, SI NO SEGUIMOS CON LAS ACCIONES COMPARTIDAS CON LOS 

AYUNTAMIENTOS, ES UN TEMA QUE VA A SER MUY COMPLICADO; ASÍ COMO AHORITA ESTÁ 

ESTABLE, TIENE UNA ESTABILIDAD, ESTABILIDAD SECUNDARIA, EL DÍA DE MAÑANA SE NOS 

PUEDE DISPARAR TOTALMENTE.-  ENTONCES, PUES BUENO, YO CREO QUE AHÍ SE ESTÁN 

HACIENDO LAS ACCIONES; BUENO, A MÍ ME TOCÓ TODAVÍA COMO JEFE JURISDICCIONAL, 

AHORITA YA NO ESTOY YO DESDE HACE UNOS DÍAS EN EL TEMA DE LA JURISDICCIÓN, 

PERO BUENO, NOS INVITARON PARA HACER LA RECTIFICACIÓN CON LA LAGUNA Y 

ESTAMOS INCORPORADOS DESDE LUEGO TAMBIÉN AL TEMA DE SALUD PERO YA EN LA 

DIRECCIÓN DE SALUD MUNICIPAL, DESDE, HAY UN CALENDARIO YA CON LOS 

AYUNTAMIENTOS EN LOS MUNICIPIOS; ESE CALENDARIO SE REVISA SEMANA A SEMANA DE 

LAS ACCIONES QUE ESTÁN EN COMPROMISO, SE ENTRÓ CON UNA DIFUSIÓN MUY GRANDE 

POR LOS 2 AYUNTAMIENTOS: POR EL GÓMEZ PALACIO Y POR EL DE LERDO, EN DONDE HA 

HABIDO UNA PARTICIPACIÓN SOCIAL IMPORTANTE, NO ES LA QUE ESPERAMOS, PERO SE 

HA ESTADO AHÍ AVANZANDO. 



 

 

DIPUTADA ALMA MARINA VITELA RODRÍGUEZ: GRACIAS DOCTOR.-   

 

AHORA, CON LO MISMO DE CASOS, SI EL SINAVI NOS VIGILA, ES UN SISTEMA NACIONAL DE 

VIGILANCIA TECNOLÓGICA ¿EH?, ESTE, OJALÁ, PUES QUE NO SEA ______, PERO VAMOS A 

ESTAR PENDIENTES;  

 

ES QUE ¿SABE QUÉ?, SIMPLEMENTE EN LA COLONIA FILADELPHIA HAY DIEZ, Y YA 

COMPROBADITOS, EN LA COLONIA SANTA ROSA ERAN 58 CASOS, MIGUEL DE LA MADRID, 

SABRÁ DIOS CUANTAS COLONIAS MÁS,  

 

¿COMPROBADOS YA, COMPROBADOS DE DENGUE?  ¿ESTUDIADOS EN EL INDRE? 

 

¿TODOS VENÍAN DEL IMSS? 

 

NO, NO, DEL INDRE.- NECESITAMOS TENER UNA REFERENCIA; ES QUE NOSOTROS 

TENEMOS, MIRE LE VOY A EXPLICAR, 

 

NO, NO. 

 

LE VOY A EXPLICAR: TENEMOS POR EJEMPLO AHORITA 308 CASOS EN ESTUDIO, O SEA, O 

SEA, PROBABLES, PROBABLES SON 609 CASOS HASTA EL DÍA DE AYER; COMPROBADOS, 

PORQUE SE HACEN ESTUDIOS PARA COMPROBAR, SON 251 EN ESTUDIO, TENEMOS 

RESUELTOS 8 CASOS; YA NEGATIVOS, 50; ¿SÍ?, Y ESTE, Y CREO QUE ESTO, BUENO, 

ESTAMOS MANEJANDO LAS CIFRAS, PERO, PERO, PERO MUCHAS VECES, A MÍ EL OTRO DÍA 

ME DIJERON, ALGUIEN ME HABLÓ Y ME DIJO: “AQUÍ HAY UN DENGUE EN DURANGO”, DIJE: 

EN LA TORRE, ¿SABEN?, SE ME CAYERON LOS PANTALONES CUANDO DIJERON: “HAY 

DENGUE EN DURANGO” ; MANDAMOS POR ÉL, FUÍMOS, LO ESTUDIAMOS Y NO ERA DENGUE 

¿VERDAD?, PERO ERA UN PROCESO FEBRIL ESTE, MUY FUERTE, QUE LE ESTABA DANDO 



 

EL DOLOR DE CABEZA Y EL DOLOR MUSCULAR Y LA FATIGA PERO ERA EL DENGUE; PERO 

GRACIAS A DIOS NO ERA DENGUE; EL DÍA QUE TENGAMOS UN DENGUE EN DURANGO, PUES 

SE HARÍA UN DRAMA, ¿VERDAD?, Y SI ME ASUSTÉ, PERO ESTAMOS PENDIENTES, SI USTED 

TIENE MÁS CAMBIOS, HÁGAMELOS SABER Y VAMOS HASTA DONDE USTED NOS DIGA. 

 

HAY, POR LO PRONTO VOY A MI CASA, A QUE ME FUMIGUEN.   

 

DRA. ELVIA ENGRACIA PATRICIA HERRERA GUTIÉRREZ: GRACIAS, MUY AMABLE.- EL 

______, COMO LO HA DICHO YA EL DOCTOR, PRODUCE DOS TIPOS DE SITUACIONES DE 

CUADROS Y TRATAMIENTOS DISTINTOS: EL CLÁSICO, QUE ES EL QUE ACABA DE DESCRIBIR 

EL DOCTOR, QUE LA FIEBRE QUE SE CONFUNDE CON UNA GRIPA, AH, PORQUE EMPIEZAN 

DOLORES ARTICULARES, PORQUE SE SIENTEN TAN MAL QUE DICES: “ME VA A DAR UN 

GRIPONÓN”; ASÍ DICEN LOS PACIENTES; Y ES NADA MENOS QUE UNA PICADURA DE ESTE 

INSECTO; PERO LA OTRA ES EL DENGUE HEMORRÁGICO, QUE ES EL GRAVE; ESE ES MUY 

GRAVE; LOS PRIMEROS LUGARES EN EL PAÍS LOS TIENE CHIAPAS, TABASCO, OAXACA Y 

VALLARTA; POR EL NIVEL DEL MAR SE DAN CUENTA QUE EL MOSQUITO VIVE MUY 

RICAMENTE AL NIVEL DEL MAR; POR ESO, CUANDO NOSOTROS DEBEMOS DE HACER LAS 

CAMPAÑAS DE TURISMO, NO LAS DEBEMOS DE HACER A LOS LUGARES DONDE HAY 

MUCHO, PORQUE AQUÍ EN DURANGO YA HUBO; TUVIMOS DENGUE EN EL 2007 CON UN 

CASO QUE OBVIAMENTE VENÍA DE VACACIONES DE CUBA E HICIMOS UN CERCO 

EPIDEMIOLÓGICO GRANDÍSIMO EN LA COLONIA DEL MAESTRO, PARA LOS QUE VIVIMOS 

AQUÍ EN DURANGO, UN CERCO QUE LLEGÓ HASTA JARDINES Y HASTA EL CENTRO, MUY 

EXAGERADOS PORQUE TENÍAMOS UN CASO DE DENGUE, PERO BUENO, CREO QUE LA 

PREVENCIÓN ES A LO PRIMERO QUE HAY QUE APOSTARLE, PERO NO HEMOS TENIDO 

AFORTUNADAMENTE EL DENGUE HEMORRÁGICO; HASTA HOY NO HA HABIDO 

FALLECIMIENTOS Y ESO ES MUY IMPORTANTE; ¿A QUÉ LE VAMOS APOSTANDO?, A LA 

AYUDA DE LA CIUDADANÍA PARA LA CAMPAÑA DE DESCACHARIZACIÓN; LOS CACHARROS 

ES LO PEOR QUE NOS PUEDE PASAR EN UNA CASA; DONDE HAYA AGUA ESTANCADA, AHÍ 

ESTÁ EL HUEVECILLO, EN ESE LUGAR; ENTONCES, REQUERIMOS IR A LAS COLONIAS QUE 



 

ACOSTUMBRAN EN MUCHAS OCASIONES PONER EN UN RINCÓN LLANTAS, FIERROS 

OXIDADOS, BOTELLAS VACÍAS, CUBETAS; POR ESO SIEMPRE LES DECIMOS: “CUBETAS 

HACIA ABAJO; LLANTAS PARA NADA, LIBRES; PORQUE AHÍ PRODUCE CALOR, ES UN NIDO 

EXCELENTE LA LLANTA; ENTONCES, TENEMOS QUE TIRAR ESAS LLANTAS VIEJAS; 

TENEMOS QUE QUITAR LOS CACHARROS DE TODAS NUESTRAS CASAS; EN POCAS 

PALABRAS, EL ASEO ES MUY IMPORTANTE DE ESAS COLONIAS QUE SON LOS PRINCIPALES 

FOCOS DE ATENCIÓN.- SANITIZAR, COMO LO ACABA DE DECIR EL DOCTOR, INCLUSO 

AHORITA LO ESTAMOS HACIENDO EN NUESTROS HOSPITALES, PORQUE ESA AGUA, DE ESA 

PRESA DEL HIELO, PROVOCÓ QUE HUBIESE CONTAMINACIÓN CON AGUAS NEGRAS; 

ENTONCES, AHORITA EN NUESTROS HOSPITALES ESTAMOS LAVANDO PAREDES Y PISOS; 

ESTAMOS COMPRANDO TAPETES BACTERIOLÓGICOS PARA PODER ENTRAR, Y, Y QUE 

NUESTRAS PERSONAS NO NOS LLEVEN DE LA TIERRA DE AFUERA LA CONTAMINACIÓN A 

LOS HOSPITALES.- CREO QUE LA PREVENCIÓN ES LO PRIMERO; EL CONTROL DE ESTO LO 

LLEVA LA SECRETARÍA DE SALUD, QUE ES EL EJE RECTOR, Y TODOS LOS QUE TENEMOS 

ALGÚN CASO, SIEMPRE LO TENEMOS QUE MANIFESTAR A LA SECRETARÍA DE HACIENDA 

PORQUE EL SINAVI NOS TRAE EN JAQUE; TENEMOS QUE INMEDIATAMENTE DARLO A 

CONOCER, PERO HASTA HOY NO HEMOS TENIDO DENGUE HEMORRÁGICO, DE ESO 

ESTAMOS SEGUROS; NO HEMOS TENIDO COMPLICACIONES Y LO PRIMERO QUE TENEMOS 

QUE HACER NOSOTROS, ES QUE NOS APOYEN PARA LA LIMPIEZA DE ESAS, DE ESAS 

CASAS.- EN EL ISSSTE HEMOS TENIDO MUY POCOS CASOS, EN EL ISSSTE REPORTADOS EN 

LA LAGUNA, A TODOS ELLOS SE LES TIENE QUE HACER UN MUESTREO AL AZAR, PARA 

SABER QUÉ PARTE DE NUESTRA POBLACIÓN ES LA QUE PUEDE SEGUIR BAJO LA 

PROYECCIÓN DE ESTADÍSTICA.- HASTA HOY LA DESCONOCEMOS REALMENTE: 

ESPEREMOS QUE LA TEMNPERATURA, DICEN QUE EN DURANGO NO HAY PORQUE 

ESTAMOS A MIL 860 SOBRE EL NIVEL DEL MAR; EL AEDES HASTA HOY ESTÁ COMPROBADO 

QUE AGUANTA HASTA MIL 500, MIL 400, PERO SU PRINCIPAL FACTOR IMPORTANTE ES AL 

NIVEL DEL MAR.- ENTONCES, AHÍ SI NOS TENEMOS QUE CUIDAR; CUANDO ESCUCHEMOS 

QUE HAY MUCHO EN VALLARTA, NO HAY QUE IR; NO HAY QUE IR; O BUENO, HAY QUE USAR 

TODOS LOS PROTECTORES DE INSECTOS Y POR SUPUESTO, HAY MUCHÍSIMOS MÁS.- 



 

AHORITA NUESTRO TEMOR ES QUE EL ABATE NO ESTÉ DANDO EL RESULTADO QUE 

CORRESPONDE; ESO LO TENDREMOS QUE VERIFICAR NOSOTROS: QUÉ ETAPA ES DE 

NUESTRO DENGUE PARA QUE EL ABATE SEA LO SUFICIENTEMENTE FUERTE Y PODAMOS 

ACABAR CON ÉL.- TRAEMOS 8 CASOS NOSOTROS, COMO LES DIGO, MUCHOS ESTÁN EN 

ESTUDIO PERO EL ISSSTE TRAE ÉSTOS EN GÓMEZ PALACIO, TODOS LOS DEMÁS ESTÁN EN 

ESTUDIO. GRACIAS.- LOS AYUNTAMIENTOS TAMBIÉN TIENEN BRIGADAS  

 

CLARO. 

 

DRA. ELVIA ENGRACIA PATRICIA HERRERA GUTIÉRREZ: Y HAY QUE SUMARSE AQUÍ PARA, 

LAS COMISIONES AHORITA DEBEN DE ESTAR SESIONANDO.-  

 

NOSOTROS REPORTAMOS DE UNA FORMA HABITUAL Y HACEMOS TAMBIÉN EN PROMEDIO 

EL 30 POR CIENTO DE MUESTREO Y TENEMOS 327 CASOS; Y LAS PRINCIPALES COLONIAS 

QUE TENEMOS REPORTADAS: LÓPEZ PORTILLO, FRACCIONAMIENTO FIDEL VELÁZQUEZ, EL 

DORADO Y EN LA ZONA CENTRO; Y EL MAYOR PORCENTAJE DE ESTOS CASOS OSCILA EN 

PROMEDIO DE 20 A 30 AÑOS Y DE 40 A 50 AÑOS; ENTONCES, LO HEMOS REPORTADO 

PUNTUALMENTE A LA SECRETARÍA DE SALUD. 

 

¿TRESCIENTOS QUÉ ME DIJISTE?   

 

TRESCIENTOS VEINTISIETE CASOS PROBABLES SOSPECHOSOS. 

 

GRACIAS. 

 

DIPUTADA ALMA MARINA VITELA RODRÍGUEZ: ¿ALGUNA PREGUNTA? 

 

ESOS, A MÍ SI UNA PREGUNTA, PERDÓNENME, ¿ESOS SON APARTE DE LOS 259? O SEA, EN 

TOTAL. 



 

 

NO, NO, ESOS SON PROBABLES. 

 

SON 600 EN TOTAL Y QUE ESTÁN EN ESTUDIO Y…. 

 

DRA. ELVIA ENGRACIA PATRICIA HERRERA GUTIÉRREZ: ¿CONFIRMADOS NO TIENES NI 

UNO?  

 

CONFIRMADOS 92. 

 

NOSOTROS 8. 

 

DIPUTADA ALMA MARINA VITELA RODRÍGUEZ: ¿ALGUIEN QUIERE HACER ALGUNA 

PREGUNTA? BUENO, PUES MUCHAS GRACIAS, LES QUEREMOS AGRADECER MUCHO 

 

DIPUTADA ALMA MARINA VITELA RODRÍGUEZ: SÍ, VA A HABER ASUNTOS GENERALES.- 

ESTE, EN RELACIÓN, CIERRO EL TEMA.- EN RELACIÓN A LOS ASUNTOS QUE NOS 

OCUPABAN, QUE ERA LO QUE YA PLATICAMOS, ERA SUMAMENTE IMPORTANTE PARA 

NOSOTROS COMO COMISIÓN, TENER LOS DATOS DE CADA UNA DE LAS DEPENDENCIAS, EN 

ESE SENTIDO AGRADEZCO MUCHO LA COORDINACIÓN DE NUESTRO SECRETARIO DE 

SALUD CON EL ISSSTE NUESTRA DELEGADA, NUESTRO DELEGADO, AGRADECERLES 

MUCHO LA ATENCIÓN, EL TIEMPO, SÉ QUE TENÍAN UNA AGENDA PREVIA Y QUE DADA LA, 

EL RUMOR PORQUE, VAMOS A DEJARLO EN RUMOR; HOY NOSOTROS TENEMOS LOS DATOS 

PARA PODER INCLUSIVE PROPONERLE AL SEÑOR SECRETARIO, PODER SACAR DE LA 

CÁMARA DE DIPUTADOS UN COMUNICADO EN DONDE TRABAJAMOS EN CONJUNTO Y LAS 

CONCLUSIONES PODÉRSELAS MANDAR PARA QUE TENGAN A BIEN VALORARLAS Y SACAR 

UN COMUNICADO EN CONJUNTO, LA SECRETARÍA DE SALUD JUNTO CON EL CONGRESO; 

SERÍA UNA, UNA PROPUESTA.- SEGUNDO, ESTE, BUENO, ERA MUY IMPORTANTE TAMBIÉN 

QUE, QUE PUDIÉRAMOS ESTAR EN ESTA REUNIÓN, PORQUE COMO LO DIJE AL PRINCIPIO, 



 

LAS INSTITUCIONES QUE LLEVAN UN PRESTIGIO DE MUCHÍSIMAS DÉCADAS, NO PODEMOS 

PERMITIR QUE RUMORES A LA LIGERA NOS PUEDAN AFECTAR CUANDO EN EL TEMA DE 

CONTINGENCIA HE ESTADO YO EN ALGUNAS DE OTRO TIPO EN MI REGIÓN Y SÉ LO QUE ES 

SUMARSE A LA NECESIDAD DE LA GENTE; Y TERCERO, PUES NOSOTROS ESTARÍAMOS 

CONVOCANDO LUEGO, MÁS DELANTE HE PROGRAMADO A OTRA REUNIÓN PARA ALGUNOS 

OTROS TEMAS QUE TENEMOS AHÍ PENDIENTES, Y LO MÁS IMPORTANTE: PONER LA 

COMISIÓN A LA DISPOSICIÓN, ASÍ ME LO HAN PEDIDO MIS COMPAÑERAS Y COMPAÑEROS 

DIPUTADOS, EN LO QUE PODAMOS COADYUVAR, EN LO QUE PODAMOS EN RELACIÓN AL 

TEMA LEGISLATIVO, MODIFICAR, ADICIONAR, CREAR LO QUE USTEDES CONSIDEREN PARA 

QUE EL SECTOR SALUD EN NUESTRO ESTADO FUNCIONE.- EL ÚLTIMO COMENTARIO EN EL 

TEMA DEL DENGUE ES QUE ES UN TRABAJO EN EQUIPO, COMO BIEN LO DIJO LA DOCTORA 

PATY, ES UN TRABAJO EN EQUIPO ENTRE LA SOCIEDAD QUE ES LO MÁS IMPORTANTE, 

PORQUE EL PROBLEMA, COMO LO DIJO EL DOCTOR FELIPE, ESTÁ DENTRO MUCHAS VECES 

DE LAS VIVIENDAS Y LA COORDINACIÓN MUY IMPORTANTE CON LOS MUNICIPIOS, CON LOS 

AYUNTAMIENTOS; NO PODEMOS DEJARLE TODA LA TAREA A LA SECRETARÍA, A LA 

DELEGACIÓN DEL ISSSTE Y A LA DEL SEGURO; YO CREO QUE ES UN TRABAJO EN 

COORDINACIÓN; SERÍA IMPOSIBLE QUE UNA SOLA DEPENDENCIA PUDIERA ABARCAR TODO 

EL ESTADO.- ENTONCES, ESOS SERÍAN MIS, MIS COMENTARIOS.- PASARÍAMOS A “ASUNTOS 

GENERALES”.- SI ALGUIEN QUIERE TOMAR LA PALABRA.- ADELANTE, DIPUTADA. 

 

PREGUNTARLES A, LES VOY A HACER LA PREGUNTA A LOS TRES, PERO AQUÍ AL DOCTOR 

FRANCO MARISCAL. ¿CÓMO ENCONTRÓ LA SECRETARÍA DE SALUD AHORA QUE YA ES 

NUEVO SECRETARIO?, Y A LA DELEGADA Y AL DELEGADO: EN LA CUESTIÓN DE DESABASTO 

DE MEDICAMENTOS, SABEMOS QUE HAY UNA ESCASEZ, YO VENGO TAMBIÉN DEL SECTOR 

EMPRESARIAL Y EN EL SEGURO SOCIAL, CUANDO MIS TRABAJADORES ASISTEN Y ALLÍ, POR 

LO GENERAL, NO FALTA QUE SIEMPRE QUE LOS TRABAJADORES UNA VEZ QUE VAN A SUS 

CITAS AHÍ CON LOS DOCTORES, HAY UNA ESCASEZ DE MEDICAMENTO; Y BUENO, TENGO 

ENTENDIDO QUE TAMBIÉN SE DA UNO CUENTA QUE EN EL ISSSTE PASA EXACTAMENTE LO 



 

MISMO, ¿QUÉ ES LO QUE SUCEDE CON ESTO?, ¿CÓMO SE PUEDE RESOLVER? Y LO MÁS 

INTERESANTE ES CÓMO ENCONTRÓ LA SECRETARÍA DE SALUD. 

 

DR. CÉSAR HUMBERTO FRANCO MARISCAL: BUENO, SÍ, LA SECRETARÍA DE SALUD TIENE 

UN FUERTE, BUENO, TENÍA YA UN FUERTE DESABASTO, DESDE, SE REPORTABA DESDE 

MARZO HASTA SEPTIEMBRE UN GRAN DESABASTO DE MEDICAMENTOS; HUBO UN 

PROBLEMA MUY GRAVE CON UNA EMPRESA QUE ERA LA QUE HABÍA LICITADO Y HABÍA 

GANADO ESTE MEDICAMENTO; ESTA EMPRESA ESTAMOS POR, LA CONTRALORÍA ESTÁ POR 

FINIQUITAR ESTO; SIN EMBARGO, CUANDO LLEGAMOS, EL GOBERNADOR DEL ESTADO, EL 

DOCTOR AISPURO NOS INSTRUYÓ Y NOS AYUDÓ CON RECURSO PARA PODER ADQUIRIR 

MEDICAMENTO, Y ESTO, LO PODEMOS DECIR, QUE PARA LA OPERACIÓN DE 

MEDICAMENTOS Y DE MATERIAL DE CURACIÓN, ESTAMOS AHORITA YA EN OPORTUNIDAD 

DE ATENDER LAS UNIDADES.- TENÍAMOS UN PROBLEMA SERIO QUE INCLUSIVE LOS 

CIRUJANOS ME DECÍAN: “YO YA NO OPERO CON ESTOS GUANTES” ; ME ENSEÑABAN  UN 

GUANTE QUE SE ROMPÍA AL CALZÁRCELO UNO Y SE QUEDABA CON EL PLÁSTICO.- YO CREO 

QUE ES MATERIAL DE CURACIÓN DE BAJA CALIDAD Y MUY MAL CONTROL EN CUANTO AL 

ABASTO DE MEDICAMENTOS; ESTA EMPRESA SE VA YA; ES UNA EMPRESA QUE TIENE 

ANTECEDENTES TAMBIÉN; ESTOY EN COMUNICACIÓN CON EL SECRETARIO DE SALUD EN 

SONORA Y ESTÁ MUY INCÓMODO Y MUY MOLESTO, PORQUE TAMBIÉN YA LE VA A 

SUSPENDER A ESTA EMPRESA EL CONTRATO DE ABASTO DE MEDICAMENTOS.- EN CUANTO 

A GASTO CORRIENTE, NO TENEMOS DATOS AHORITA, TENEMOS NADA MÁS DEL FONDO DE 

APORTACIONES A LOS SERVICIOS DE SALUD QUEDÓ NADA MÁS LO REFERENTE A LO QUE 

ES LA OBLIGACIÓN DE PAGO AL TRABAJADOR; LA NÓMINA, QUE GRACIAS A DIOS, ESTÁ 

SALVADA; SALVAGUARDADA, EL PAGO A NUESTROS TRABAJADORES; Y EN GASTO 

CORRIENTE ESTAMOS ACUDIENDO AL SECRETARIO DE FINANZAS PARA SOLVENTAR LAS 

NECESIDADES MÁS URGENTES COMO ES MANDAR LAS BRIGADAS, COMO MANEJAR LO DE 

AHORITA DE LA CONTINGENCIA, COMO PARA MANDAR LOS VECTORES A LA LAGUNA, COMO 

EL HECHO DE, DE MANDAR LAS CARAVANAS DE LA SALUD, QUE TENÍAN TRES MESES QUE 

NO SALÍAN A LOS MUNICIPIOS POR FALTA DE RECURSOS.- CREO QUE LA SECRETARÍA, 



 

TRADICIONALMENTE Y NO ES PRIVATIVA DE DURANGO, HAY UN PROBLEMA DE RECURSOS 

SERIOS DE LA SECRETARÍA EN EL PAÍS, Y HAY SECRETARÍAS DE SALUD QUE EN OTROS 

ESTADOS ESTÁN TOTALMENTE ENDEUDADAS; NOSOTROS GRACIAS A DIOS, BUENO, 

GRACIAS A DIOS, ES UN RETO PARA NOSOTROS QUE TENEMOS UNA DEUDA TODAVÍA DE 

400 MILLONES DE PESOS; MANEJAMOS UNA DEUDA IMPORTANTE Y NO HAY RECURSOS 

¿SÍ?, Y CREO QUE EL RETO ES GRANDE PERO HAY QUE ENTRARLE Y CREO QUE EL APOYO 

DEL GOBERNADOR VA A SER FUNDAMENTAL PARA PODER HACER FRENTE Y NO 

DESATENDER A LA POBLACIÓN MÁS VULNERABLE QUE TENEMOS; ESTUVIMOS YA CON EL 

ALTO COMISIONADO DEL SEGURO POPULAR, EL DOCTOR CHEYF, QUE ES UNA EXCELENTE 

PERSONA Y QUE QUIERE APOYAR A DURANGO; YO YA ESTUVE EN PLÁTICAS CON EL 

DOCTOR NARRO, CON EL SECRETARIO DE SALUD Y TODOS ESTÁN DISPUESTOS A APOYAR; 

Y CREO QUE CUANDO SIENTE UNO EL APOYO DE ESA PARTE DEL GOBIERNO FEDERAL, 

PUES SIENTE UNO QUE VA A SALIR ADELANTE; Y CREO QUE SÍ ES UN RETO GRANDE, PERO 

VAMOS A TENER QUE ATORARLE; ENTONCES, EL GOBERNADOR ESTÁ TENIENDO MUCHOS 

PROYECTOS QUE VAMOS A TENER QUE EMPEZAR Y VAMOS A TENER QUE DARLE, Y CREO 

QUE ESTO ES LO MÁS IMPORTANTE. 

 

DIPUTADA ALMA MARINA VITELA RODRÍGUEZ: MUCHAS GRACIAS.- ADELANTE. 

 

ES BREVE MI INTERVENCIÓN.- QUIERO APROVECHAR LA PRESENCIA DE MI SECRETARIO, 

PARA HACERLE UN COMENTARIO A RAÍZ DE UNOS VECINOS QUE ME BUSCARON 

PERSONALMENTE DE LA COLONIA LUCIO CABAÑAS,  AHÍ, DESDE YA MUCHÍSIMOS AÑOS 

ATRÁS SE CUENTA CON UNA CLÍNICA DONDE ANTERIORMENTE TENÍAMOS A DOS MÉDICOS 

GENERALES, A UNA TRABAJADORA SOCIAL, UN ESPECIALISTA Y UNA ENFERMERA.-  AHORA 

CON LA NUEVA ADMINISTRACIÓN, NOS INFORMAN ELLOS QUE HAN SIDO CAMBIADOS DE 

LUGAR Y AHORITA SE ENCUENTRA ABANDONADA ESTA CLÍNICA QUE ES MUY IMPORTANTE 

PARA LOS COLONOS, DEBIDO A QUE REGULARMENTE LOS QUE ALLÍ ASISTEN, SON 

PERSONAS HUMILDES, PERSONAS DE LA TERCERA EDAD, Y NO SOLAMENTE DE ESTA 

COLONIA, SINO QUE ASISTEN POR EL BUEN TRRATO Y EL BUEN SERVICIO QUE AHÍ SE 



 

ESTABA DANDO, QUE AHÍ SE BRINDA A TODAS LAS PERSONAS VECINOS DE LAS COLONIAS 

DIVISIÓN DEL NORTE, ASENTAMIENTOS HUMANOS, BENITO JUÁREZ, FRANCISCO VILLA, 

CUARTO CENTENARIO, LA ANÁHUAC; Y ESTE, SI ES ESTE PREOCUPANTE ESTA SITUACIÓN.- 

YO QUERÍA PREGUNTARLE ¿QUÉ PASARÍA EN RELACIÓN A ESTAS PERSONAS QUE AHÍ 

ESTABAN LABORANDO Y CÓMO PUDIÉRAMOS AHÍ AYUDARLES A LOS VECINOS, SOBRE 

TODO PORQUE AHÍ VAN MUCHAS PERSONAS QUE SUFREN DE LA PRESIÓN Y DE LA 

GLUCOSA Y SI NECESITAN AYUDA. 

 

DR. CÉSAR HUMBERTO FRANCO MARISCAL: MIRE DIPUTADO, YO LE ASEGURO QUE 

NOSOTROS NO HICIMOS NINGÚN MOVIMIENTO DE ESTO; EL PROBLEMA DE AQUÍ ERA DE 

QUE HAY UNA GRAN DESORGANIZACIÓN DE RECURSOS HUMANOS, INCLUSIVE EL 450 Y 

QUIERO QUE USTEDES LO TENGAN CLARO, EL 450 NACIÓ SIN GASTO CORRIENTE Y SIN 

PERSONAL Y REUBICARON A MUCHAS PERSONAS.- YO ESTOY SEGURO QUE TAMBIÉN SE 

HIZO UN CENTRO DE SALUD CON SERVICIOS AMPLIADOS AL 450 Y AHÍ TAMBIÉN SE MOVIÓ 

GENTE Y HUBO MUCHAS CLÍNICAS QUE QUEDARON COMO CONSULTORIOS, PERO QUE 

SUPUESTAMENTE EN LA ADMINISTRACIÓN ANTERIOR DEBÍAN SER SUSTITUIDAS POR EL 

CESA 450.- CUANDO VIENE EL CAMBIO DE GOBIERNO, YO CREO QUE ELLOS REGRESAN 

COMISIONADOS, Y AHORITA QUE LLEGO, YO LES PUEDO GARANTIZAR DIPUTADO, QUE NO 

HEMOS HECHO NINGÚN MOVIMIENTO DE PERSONAL MÉDICO EN ESAS UNIDADES; 

ENTONCES, ME LLEVO EL DATO, LO VEMOS, PERO YO CREO QUE ERA GENTE COMISIONADA 

QUE CUANDO VEN QUE VIENE CAMBIO DE ADMINISTRACIÓN, ELLOS, COMO NO 

PERTENECÍAN, NO TENÍAN UNA CLAVE DE, DE UBICACIÓN EN ESA ZONA, PUES LOS 

REGRESARON; PERO YO VOY A VERLO, PORQUE SÍ YO SÉ QUE HAY 7 CLÍNICAS 

IRREGULARES QUE ESTOY AHORITA ESTUDIANDO, QUE SUPUESTAMENTE AL ABRIR EL 

CESA 450 QUE ES UN SERVICIO QUE TIENE MUCHAS, MUCHA CAPACIDAD DE ATENCIÓN, Y 

TIENE RAYOS EQUIS, Y TIENE ESTAFETA DE ODONTOLOGÍA, TIENE TODO, AHÍ A SUPLIR 

TODO ESTO; PERO, PERO CREO QUE, QUE ESTO NO LO HICIMOS NOSOTROS; CREO QUE 

FUE ANTE DE QUE NOSOTROS LLEGÁRAMOS, NO SÉ EN QUÉ TIEMPO; PERO YO ME LLEVO 



 

LA INQUIETUD Y LE ASEGURO QUE LE INFORMO QUÉ PASO; PERO ESO SÍ, LE DOY TODA LA 

CERTEZA DE QUE NO FUE EN ESTA ADMINISTRACIÓN.- 

 

A FINAL DE CUENTAS, YO CREO QUE, ESTE, CREEMOS QUE SU COLABORACIÓN Y EL 

DESEMPEÑO QUE VA A TENER ESTE ASUNTO, Y VAMOS A ESTAR MUY AL PENDIENTE, 

PORQUE ASÍ LO PIDEN LOS VECINOS. 

 

DR. CÉSAR HUMBERTO FRANCO MARISCAL: CLARO QUE SÍ; NO, NO, CLARO QUE SÍ.- 

ENTONCES, HABER, ¿ME PUEDE DAR OTRA VEZ LA UBICACIÓN? 

 

COLONIA LUCIO CABAÑAS. 

 

DR. CÉSAR HUMBERTO FRANCO MARISCAL: PORQUE NO EXISTE… LUCIO CABAÑAS, 

PERFECTO.- ¿Y TENÍAMOS SEIS PERSONAL? ¿SIETE PERSONAS? 

 

SÍ; DOS, TRES, CUATRO, AL PARECER ERAN CINCO. 

 

DR. CÉSAR HUMBERTO FRANCO MARISCAL: CINCO TRABAJADORES.- YO LO VEO 

DIPUTADO, Y LO TENEMOS QUE HACER; YO CREO QUE HAY QUE ATENDER A LA POBLACIÓN; 

ESE ES EL RETO. 

 

MUCHAS GRACIAS. 

 

DIPUTADA ALMA MARINA VITELA RODRÍGUEZ: PUES MUCHAS GRACIAS A TODOS; LE DOY 

LAS GRACIAS A LA DOCTORA PATY HERRERA, A NUESTRO DELEGADO DEL SEGURO, 

¿LICENCIADO PINTOS? 

 

DRA. ELVIA ENGRACIA PATRICIA HERRERA GUTIÉRREZ: LE QUERÍAMOS CONTESTAR, 

¿NOS PERMITE?, NADA MÁS LO DEL MEDICAMENTO,  



 

 

DIPUTADA ALMA MARINA VITELA RODRÍGUEZ: CÓMO NO. 

 

DRA. ELVIA ENGRACIA PATRICIA HERRERA GUTIÉRREZ: ¿SÍ, ME PERMITE? ME INTERESA 

MUCHO, PORQUE ES UNA SITUACIÓN QUE HEMOS VIVIDO DESAFORTUNADAMENTE CON UN 

PRESTIGIO QUE NO SE MERECE EL ISSSTE; EL ISSSTE TIENE UN 97 POR CIENTO DE ABASTO; 

YO ME PERMITÍ TRAERLES MI INFORME DEL PRÓXIMO, DEL AÑO ANTERIOR Y DE ÉSTE, QUE 

ES DE ENERO A LA FECHA, Y NOSOTROS TENEMOS UN 97 POR CIENTO DE ABASTO; DE LAS 

796 CLAVES QUE TENEMOS, SOLAMENTE NOS FALTAN 6; DESAFORTUNADAMENTE DE LAS 

QUE MÁS SE UTILIZAN Y LAS DEL COSTO MÁS ALTO; PARA PRUEBA, EL FAMOSO MICARDIS; 

EL MICARDIS QUE ES EL TELMISARTÁN; LLEGAN LOS CAMIONES TODOS LOS LUNES; EL 

ISSSTE HA TENIDO DURANTE ESTOS ÚLTIMOS AÑOS UN AHORRO MUY IMPORTANTE 

PORQUE HA LICITADO CON LA SECRETARÍA DE SALUD, CON EL IMSS, CON PEMEX, CON 

SEDENA Y SE HAN HECHO AHORROS MUY IMPORTANTES DE MÁS DE 10 MIL MILLONES DE 

PESOS; PERO HAY UN PROGRAMA, JUSTAMENTE, EN DONDE DEBEMOS AHORRAR 

RECURSOS, Y SE EVITÓ ESOS 6 MEDICAMENTOS; 2 DE ELLOS YA NO EXISTEN EN EL PAÍS; 

PERO DESAFORTUNADAMENTE LAS PERSONAS TIENEN AÑOS TOMÁNDOLOS PORQUE SON 

ANTICOMPULSA, ES PARA LAS PERSONAS EPILÉPTICAS Y ENTONCES LLEGAN Y ME DICEN: 

“ESE MEDICAMENTO ME CAÍA MUY BIEN, ME CAÍA MUY BIEN”,YA NO; Y EL MICARDIS ESTÁ 

EN PRUEBA; ES UN MEDICAMENTO QUE OBVIAMENTE TENEMOS MUCHOS ANTI-

HIPERTENSIVOS PERO AHÍ HAY RESISTENCIA HASTA DE LOS MÉDICOS A VECES POR LA 

COMODIDAD DE DECIR: “NO, PUES VOY A PROBAR OTRA VEZ OTRO TRATAMIENTO”; Y 

ENTONCES, HABÍA UNA PEQUEÑA RESISTENCIA A ESTA SITUACIÓN DE UTILIZAR LOS ANTI-

HIPERTENSIVOS QUE TENEMOS; SIN EMBARGO, NOS ESTÁ LLEGANDO OTRA DOTACIÓN 

PARA TODOS LOS PACIENTES QUE NO ACEPTAN OTRO TIPO DE, DE TRATAMIENTO.- DEBO 

COMENTARLES QUE OTROS YA NO VA A HABER; NOSOTROS MANEJÁBAMOS LA INSULINA; 

NOSOTROS MANEJÁBAMOS LA INSULINA DENOMINADA “MIX”, QUE LLEVA LA RÁPIDA Y LA 

LENTA, ESO ERA UN PLUS DEL ISSSTE, DE HECHO NADA MÁS ÉL LO MANEJABA, EL ISSSTE 

ERA EL ÚNICO QUE TENÍA LA INSULINA “MIX”; HOY YA NO TENEMOS LA “MIX” QUE ES MUY 



 

COSTOSA; TENEMOS INSULINA RÁPIDA Y TENEMOS INSULINA LENTA; ES DECIR, NO NOS 

HEMOS QUEDADO SIN INSULINA, PERO YA NO TENEMOS LA “MIX” QUE ERA UNA SOLA 

AMPOLLETA AL DÍA.- HOY HAY QUE MEDIRSE OTRA VEZ Y LA INSULINA RÁPIDA O INSULINA 

LENTA DE ACUERDO AL TRATAMIENTO.- HAY MEDICAMENTOS QUE YA SE DIERON DE BAJA 

TOTALMENTE, COMO POR EJEMPLO, LE VOY A DAR EL “CELEBREX”; LO QUE LE PUEDO 

ASEGURAR ES QUE DE 796 MEDICAMENTOS DEL CUADRO BÁSICO, NADA MÁS NOS FALTAN 

6.- DESAFORTUNADAMENTE DE LOS QUE MÁS SE UTILIZAN Y ALGUNOS DE ELLOS ESTÁN 

DADOS DE BAJA TOTALMENTE; ESTAMOS TRATANDO DE SUSTITUIRLOS, EN EL PAÍS NO HAY 

YA, Y LOS OTROS ESTÁN DADOS DE BAJA OTROS 2 DE ELLOS PORQUE YA HAY 

MEDICAMENTOS MÁS MODERNOS, DE MEJOR ENERGIZANTE, DE MEJOR PERÍODO DE 

______, Y POR SUPUESTO, MEJOR TRATAMIENTO; LOS OTROS, LOS TENEMOS 

PRECISAMENTE COMO EL MICARDIS, PARA SABER EXACTAMENTE CUÁNTOS PACIENTES 

ACEPTAN QUE SE DÉ DE BAJA EL TEMILSARTÁN PORQUE ES UN MEDICAMENTO MUY 

COSTOSO; CADA CAJITA VALE QUINIENTOS TREINTA PESOS, PERO HAY OTROS ANTI-

HIPERTENSIVOS QUE NOS PUEDEN DAR BUEN RESULTADO.- YO ME PERMITÍ TRAERLES MI 

INFORME EN DONDE VIENEN ESCRITOS JUSTAMENTE LOS RECURSOS Y EL TECHO 

PRESUPUESTAL QUE EL ISSSTE HA TENIDO PARA UNA ACTIVIDAD TAN IMPORTANTE COMO 

LA QUE ES LA DERRAMA ECONÓMICA EN NUESTRO ESTADO, DE 4 MIL 500 MILLONES DE 

PESOS POR AÑO; DE AHÍ CASI 500 MIL MILLONES SON PARA MEDICAMENTOS Y NO SE HA 

DEJADO DE SURTIR; DESAFORTUNADAMENTE EL PRESTIGIO, EL PACIENTE ESTÁ 

ACOSTUMBRADO A DECIR: “NO, NO HAY”, PERO NO DICEN: “ME OFRECIERON OTRO; ME 

QUIEREN CAMBIAR EL TRATAMIENTO”; DICEN: “NO HAY”, Y ESTO, NO ES VERDAD. 

 

DIPUTADA ALMA MARINA VITELA RODRÍGUEZ: GRACIAS DOCTORA.-  

 

 

DRA. ELVIA ENGRACIA PATRICIA HERRERA GUTIÉRREZ: CLARO QUE SÍ. 

 



 

YA NOMÁS MUY PUNTUAL, DIPUTADA.- EFECTIVAMENTE, LO QUE NOS HA AYUDADO 

MUCHÍSIMO HAN SIDO LAS COMPRAS CONSOLIDADAS A NIVEL NACIONAL, Y HOY, LA ÚLTIMA 

ACTUALIZACIÓN QUE TENEMOS ES DE UN NIVEL DE SURTIMIENTO DE RECETAS DEL 99.4 

POR CIENTO; ES UN NIVEL; ES DE LOS NIVELES MÁS ALTOS QUE HEMOS TENIDO EN EL 

INSTITUTO Y PARTICULARMENTE AQUÍ EN LA DELEGACIÓN DE DURANGO. 

 

BUENO, PUES HABRÁ QUÉ HACER ALGO AL RESPECTO, PORQUE EL COMENTARIO DE LA 

FALTA DE MEDICAMENTOS SIGUE EN EL AMBIENTE, PUES.  

 

Y NOSOTROS LO TENEMOS TOTALMENTE SISTEMATIZADO A TRAVÉS DE TODAS, DE TODAS 

LAS FARMACIAS QUE TENEMOS EN LAS UNIDADES HOSPITALARIAS Y LO 

CONTRAPUNTEAMOS CON LAS RECETAS ELECTRÓNICAS QUE HOY EN DÍA YA HACEN 

NUESTRO DOCTORES, A TRAVÉS DE RECETAS ELECTRÓNICAS SE VA A UNA BASE DE 

INFORMACIÓN.- IDAIP ES DONDE NOS DAMOS CUENTA DEL NIVEL DE ESTE PORCENTAJE 

QUE TENEMOS DEL 99.4 POR CIENTO DE SURTIMIENTO DE RECETAS ELECTRÓNICAS. 

 

DRA. ELVIA ENGRACIA PATRICIA HERRERA GUTIÉRREZ: HABRÍA QUE ACLARAR ALGO, SI 

ME LO PERMITE, PRESIDENTA. 

 

DIPUTADA ALMA MARINA VITELA RODRÍGUEZ: ADELANTE.   

 

DRA. ELVIA ENGRACIA PATRICIA HERRERA GUTIÉRREZ: DIPUTADA, HAY ALGO QUE LE 

DEBEMOS COMENTAR: TODOS LOS LUNES SE NOS SURTE EL MEDICAMENTO, PERO A 

VECES PARA EL MARTES O MIÉRCOLES YA NO HAY Y NOS TENEMOS QUE ESPERAR DOS, 

TRES DÍAS PARA QUE EL LUNES LLEGUE OTRA VEZ, PORQUE LA COMPAÑÍA SOLAMENTE 

VIENE LOS LUNES, Y EL ABASTO, POR COMENTARLE ALGO, YO PIDO 8 MICARDIS PORQUE 

TENGO 8 PACIENTES; PERO ENTRE LUNES, MARTES Y MIÉRCOLES YA PUEDO TENER 

OTROS 3 Y NO TENGO EL SURTIMIENTO; TENGO QUE DECIRLES: “EL LUNES VÉNGASE POR 



 

EL” , ESO PUEDE SER UNA SITUACIÓN DE LA QUE NOS PERMITE QUE HAYA UN PERÍODO DE 

LATENCIA AHÍ IMPORTANTE. 

 

DIPUTADA ALMA MARINA VITELA RODRÍGUEZ: MUY BIEN, PUES MUCHAS GRACIAS.- 

AGRADECERLE MUCHO AL PRESIDENTE DE LA GRAN COMISIÓN, NUESTRO COORDINADOR, 

AL DIPUTADO RICARDO PACHECO, QUE HA TENIDO TRABAJO DESDE MUY TEMPRANO EN 

OTROS, EN OTROS TEMAS COMO ES EL DE LA VIVIENDA Y OTROS TEMAS IMPORTANTES, 

QUE SE HAYA DADO ESTE ESPACIO PARA ACOMPAÑARNOS EN ESTE MOMENTO. 

 

DIPUTADO RICARDO FIDEL PACHECO RODRÍGUEZ: A USTEDES MUCHAS GRACIAS.  

 

DIPUTADA ALMA MARINA VITELA RODRÍGUEZ: MUCHAS GRACIAS POR ACOMPAÑARNOS, SI 

NO HAY NINGÚN COMENTARIO, PUES AGRADECERLES MUCHO A LAS PERSONAS QUE 

HABIENDO SU AGENDA DE TRABAJO, HOY NOS ACOMPAÑAN; Y PARTICULARMENTE PUES 

AL DELEGADO DEL SEGURO, GUSTAVO ENRIQUE PINTOS GUTIÉRREZ; A NUESTRA 

DELEGADA, NUESTRA QUERIDA DOCTORA PATRICIA HERRERA; Y AGRADECERLE MUCHO 

AL SECRETARIO DE SALUD, DOCTOR CÉSAR HUMBERTO FRANCO MARISCAL SU 

DISPOSICIÓN Y QUE NOS HAYA COORDINADO ESTA REUNIÓN PARA QUE FUERA EL DÍA DE 

HOY.- EN ASUNTOS GENERALES, LE QUIERO COMENTAR A LA COMISIÓN, QUE EN EL MARCO 

INTERNACIONAL DEL DÍA DEL CÁNCER DE MAMA Y DEL CÁNCER EN GENERAL, SOLICITAMOS 

EL CONSEJO, EL DIPUTADO RIGOBERTO Y SU SERVIDORA, A NUESTRO SECRETARIO, EL 

CAMIONCITO DEL MASTÓGRAFO, EL PORTÁTIL, UNA SEMANA PARA ESTAR AQUÍ EN EL 

CONGRESO DEL ESTADO, DONDE LES VAMOS A PEDIR A TODOS LOS COORDINADORES QUE 

NOS AYUDEN A QUE TODAS LAS MUJERES PUEDAN APROVECHAR Y HACER EL EXAMEN 

AQUÍ; Y LA PRÓXIMA SEMANA EN LA REGIÓN LAGUNERA; ADEMÁS DE HABERLE SOLICITADO 

AL OFICIAL MAYOR, AL LICENCIADO MARIO QUIÑONES, QUE PUDIERA ILUMINAR ESTE 

CONGRESO CON EL COLOR QUE DISTINGUE AL CÁNCER, QUE ES EL COLOR ROSA.- 

MUCHÍSIMAS GRACIAS. 

 



 

UNA INTERVENCIÓN.- DIPUTADA, SIGUIENDO CON LO QUE USTED ME PIDIÓ, 

INMEDIATAMENTE EMPEZAMOS A HACER LOAS GESTIONES; YO LE QUIERO INFORMAR QUE 

TENEMOS LOS CAMIONES DISPONIBLES PARA USTED AQUÍ Y EN LA LAGUNA, LA 

PROBLEMÁTICA QUE TENEMOS, ES QUE NECESITAMOS UNA, UNA CORRIENTE DE 2.20 Y 

CERCA UN TRAZADOR MÍNIMO DE 60 KILOS; O SEA, Y ESTAMOS BUSCANDO EN ESTA ZONA 

Y NO TENEMOS, ESOS CAMIONCITOS SUPUESTAMENTE, ESOS CAMIONES QUE SON MUY 

BUENOS, VENÍAN CON UNA PLANTA DE LUZ, TRISTEMENTE AHORITA QUE  HALLAMOS LA 

PLANTA DE LUZ, NO DAN ABASTO, ENTONCES TENEMOS QUE FOMENTARNOS Y LO MÁS 

CERCA QUE TENEMOS ES AQUÍ EN BANCOMER DONDE HAY LUZ DE 220 Y HAY UN, HAY UN 

REGULADOR, DIGO, UN TRANSFORMADOR QUE SÍ CUMPLE LAS CARACTERÍSTICAS.- YO LES 

PEDIRÍA LA COMPRENSIÓN PORQUE SÍ TENEMOS UN PROBLEMA PARA LA INSTALACIÓN.-. 

EL DOCTOR CHERY YA NOS PROMETIÓ 5 CAMIONES QUE VAN A TENER TODA LA 

AUTONOMÍA Y TODA LA CAPACIDAD DE MOVERSE EN TODO EL ESTADO Y EL PROBLEMA ES 

QUE SI TAMBIÉN NOS MOVEMOS MUCHO, ESTOS MASTÓGRAFOS SE ESCALIBRAN; PERO 

ENTONCES, SI SEGUIMOS BUSCANDO AQUÍ, _____ DE 2.20 Y EL TRANSFORMADOR, Y SE LOS 

PONEMOS AQUÍ; ESO, ESO TÉNGANLO POR SEGURO; Y SI NO, PUES A PEDIRLES QUE 

ENTIENDAN QUE ESTÁN AQUÍ A DOS CUADRAS, ¿SÍ?, 

 

DIPUTADA ALMA MARINA VITELA RODRÍGUEZ: SÍ COMO NO.                    

 

DOCTOR CÉSAR HUMBERTO FRANCO MARISCAL: GRACIAS, GRACIAS DIPUTADA. 

 

PUES BUENO, MUCHÍSIMAS GRACIAS Y DAMOS POR CLAUSURADA ESTA SESIÓN.- GRACIAS 

A TODOS. 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 


